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O governador Wilson Lima apresentou, nesta segunda-feira (9), um balanço dos trabalhos de combate às queimadas 
no estado, que já chegam a quase 2 mil incêndios combatidos pelo Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas 
(CBMAM) e equipes de apoio. Ele vistoriou a atuação da tropa em uma área de mata no distrito de Cacau Pirêra, 
em Iranduba (a 27 quilômetros de Manaus), onde focos de queimadas foram controlados.
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As Brigadas al-
-Qassam, braço 
armado do Ha-
mas, ameaçaram 

executar civis de Israel 
sequestrados pela fac-
ção terrorista caso Tel 
Aviv prossiga com bom-
bardeios contra edifícios 
residenciais na Faixa de 
Gaza sem avisar previa-
mente ao grupo.

Abu Obaida, porta-voz 
das brigadas, disse nesta 
segunda (9) que a facção 
tem agido “de acordo com 
as leis islâmicas” e manti-
do seus prisioneiros “sãos 
e salvos”, mas que mudará 
o plano se ataques aéreos 
israelenses prosseguirem 
nas próximas horas. 

“A partir de agora, qual-
quer ataque ao nosso 
povo, sem aviso prévio, 
resultará na execução 
de reféns civis, que será 
transmitida em vídeo”, 
disse ele. Ainda é incer-
to o número de civis e 
oficiais militares seques-
trados desde o início da 
investida do Hamas, no 
último sábado (7). Auto-
ridades de Israel, porém, 
afirmam ser mais de cem 
pessoas.

Ao jornal The Times of Is-
rael, no entanto, uma alta 
fonte do governo do pre-
miê Binyamin Netanyahu 
disse que a decisão de Tel 
Aviv, por ora, é prosseguir 
com os ataques na Faixa 

de Gaza, a despeito do ris-
co de consequências para 
os israelenses mantidos 
em cativeiro.

A mesma fonte, não 
identificada, afirmou que 
as Forças Armadas de 

Israel obtiveram infor-
mações precisas sobre a 
localização dos seques-
trados, de modo que não 
atacariam esses pontos. 

Em pronunciamento 
nesta segunda (9), Ne-

tanyahu ressaltou que 
Israel fará tudo pelos 
cidadãos israelense que 
foram capturados.

O porta-voz do braço 
armado do Hamas disse 
em seguida que o grupo 

Hamas realizou ataques usando parapentes e foguetes em ataque que inteligência israelense falhou em prever

Hamas ameaça executar reféns 
caso Israel siga com ataques

não negociará “sob fogo”. 
A facção também afirmou 
que Israel deve estar pre-
parado para “pagar o pre-
ço” em troca da liberdade 
dos reféns, sem explicitar 
o que seria esse preço.

Até aqui, a guerra inicia-
da na região do Oriente 
Médio já deixou quase 
1.500 pessoas mortas e 
mais de 6.100 feridas. Is-
rael confirmou ao menos 
800 mortos, enquanto 
autoridades de Gaza dis-
seram que o número de 
mortos entre os palesti-
nos é de pelo menos 687. 

Os ataques intensifica-
ram os deslocamentos 
internos da população. 
Apenas em Gaza, estima-
-se que mais de 130 mil 
pessoas tenham fugido 
de suas casas. Muitos 
tentam armazenar supri-
mentos com receio das 
consequências do blo-
queio total anunciado por 
Tel Aviv, que visa impe-
dir o acesso a água, ali-
mentos e energia elétrica  
na região.

Na tarde desta segun-
da-feira, a ONU afirmou 
que ataques aéreos de 
Israel já destruíram infra-
estrutura urbana de sa-
neamento e fornecimen-
to de água, afetando ao 
menos 400 mil pessoas. 
Duas escolas usadas pe-
las Nações Unidas para 
receber refugiados e imi-
grantes palestinos teriam  
sido atingidas.

Braço armado 
da facção teria 
capturado mais 
de cem pessoas 
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Executivo estadual investe na formação 

de atletas e o resultado é satisfatório 

com a descoberta de jovens atletas O Amazonas tem for-mado talentos pro-missores no atletis-mo, que competem 
atualmente em nível na-
cional e internacional. Nes-
se sentido, o Governo do 
Amazonas, por meio de 
programas de incentivo e 
investimento, reconhece a 
importância do esporte, ofe-
recendo oportunidades para 
jovens atletas locais.Nesta terça-feira (9), Dia 

do Atletismo, o destaque vai 
para o amazonense Pedro 
Nunes, que, aos 24 anos, tem 
apresentado bom desempe-
nho na modalidade. O jovem 
é apoiado pelo Governo do 
Amazonas e faz parte do qua-
dro da Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 

Novos talentos descoberto 
com ajuda do Governo 

por meio do projeto “Amazo-
nas nas Olimpíadas de Paris 
2024”. Este ano, Pedro re-
cebeu do Estado um dardo 
com alcance de 90 metros, 
sendo o único modelo desse 
tipo na América Latina.

“Eu sempre digo que se não 
fosse o apoio do Governo do 
Estado, com passagem, hos-
pedagem, as condições e a 
própria vila olímpica, na qual 
também treinamos, esse in-
centivo é para a gente sem-
pre ir mais à frente. Eu sou 
um atleta que treina 100% 
no Estado, representando-o 
e levando a bandeira mundo 
afora”, enfatiza o jovem.

Visto como uma promessa 
para os Jogos Olímpicos de 
Paris 2024, Pedro começou 
sua jornada no esporte aos 

Gamer amazonense vence campeonato brasileiro de efootball  

CBF 

Da redação

O gamer amazonense, Paulo 
Victor Pacheco, foi o vencedor do 
Campeonato e-Brasileirão, uma 
das competições mais importantes 
de e-sports (jogos digitais), promo-
vido pela Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF). Defendendo 
o clube do Botafogo, PV, como é 
conhecido entre os jogadores no 
universo virtual, foi o campeão do 
e-Brasileirão na categoria “Mobile”. 

O torneio atraiu mais de 49 mil 
inscritos desde as fases iniciais da 
competição, em duas categorias: 
“Open” e “Mobile”. PV retornou a 
Manaus, após a disputa final pre-
sencialmente no Rio de Janeiro. 
Na ocasião, na categoria “Mobile”, 
onde apenas um jogador por equi-
pe compete por meio de celulares, 
Paulo Victor se consagrou cam-
peão enfrentando um adversário 
santista. 

Aos 25 anos, o amazonense, 
desde 2020, vive do efooteball, 
como produtor de conteúdo no 
YouTube, e como jogador “profis-
sional” representando as equipes. 
No torneio promovido pela CBF, 
PV soube das inscrições decidiu 
participar defendendo o clube do 
coração, o Botafogo. “Na minha chave tive que en-

frentar, primeiramente, outros jo-
gadores que se inscreveram pelo 
Botafogo, me classificar e ser o 
último representante do meu clu-
be. Após isso, enfrentei jogadores 
de outros times, até ficar entre os 
últimos quatros e disputar, pre-
sencialmente, no Rio de Janeiro”, 
contou o jogador de efootball. 

Paulo Victor conta que até chegar 
a final enfrentou momentos difí-
ceis, mas teve forças para continuar 
e conseguir a classificação. Segun-
do o gamer, foram jogos difíceis e 
com jogadores de alto nível. 

“Já tinha participado de vá-
rios outros campeonatos on-
-line profissionais, jogando da 
minha casa mesmo. Essa foi a 
primeira vez que disputei um 
presencial de efootball e tam-
bém foi a primeira vez que a 
CBF abriu o e-Brasileirão com 
a inclusão do ‘mobile’. Isso é 
muito importante para a in-
clusão nesse cenário, para que 
venham outras oportunidades”, 
comentou o jogador. A relação de Paulo Victor com 

os games vem desde a infância, 
e o futebol digital sempre foi seu 
jogo preferido, da Nintendo ao 
Playstation. “Minha vida é baseada no fu-

tebol. Acredito que se o e-foot-
ball continuar do jeito que está, 
vai abrir muitas portas, para 
muitos jogadores, terá mais vi-
sibilidade e se tornará algo mais 
profissional”, comentou.

Arthur Castro/Secom 

Divulgação 

Paulo Victor venceu e-Brasileirão é uma das competições mais importantes dos jogos digitais

13 anos de idade. Suas habi-
lidades em diversas modali-
dades do atletismo chama-
ram a atenção, mas foi no 
lançamento de dardo que ele 
encontrou sua vocação. O jo-
vem rapidamente se desta-
cou em várias competições, 
protagonizando recordes.Recordes No Troféu Brasil Interclu-

bes Loterias Caixa, disputado 
em julho, Pedro conquistou 
a medalha de ouro atingindo 
82,77 metros, estabelecendo 
um novo recorde na compe-
tição. O anterior pertencia a 
ele mesmo, com 81 metros, 
em 2022. O atleta também 
quebrou o recorde brasileiro 
do lançamento do dardo no 
GP Loterias Caixa de Atletis-
mo, realizado em maio deste 
ano, em São Paulo, com 83,89 
metros (o anterior era de 
Júlio César de Miranda, com 
83,67 metros, desde 2015).

Pedro também alcançou 

o primeiro lugar no Cam-
peonato Sul-Americano de 
Atletismo deste ano, no lan-
çamento de dardo, ao atingir 
a marca de 80,26 metros.

Treinadora há mais de 20 
anos, Margareth Bahia é 
quem atualmente acompa-
nha o atleta amazonense. 
Ela relembra que a história 
do atletismo no Amazonas é 
antiga e que está satisfeita 
com os resultados e investi-
mentos na modalidade.

“O Amazonas sempre teve 
excelentes representações 
no atletismo. Anos atrás, ti-
vemos um grande treinador, 
o professor Geraldo Teixei-
ra, que levou o nome do 
Amazonas pelo Brasil e pelo 
mundo. E nós, mais recente-
mente, estamos mantendo 
o atletismo amazonense de 
pé, com excelentes resul-
tados, e temos conseguido 
em várias categorias”, disse 
Margareth.

Investimentos em 2023
Em 2023, o governador 

Wilson Lima anunciou um 
pacote de investimentos na 
área esportiva que totaliza 
R$ 8,4 milhões para incen-
tivar atletas e promover a 
realização de práticas espor-
tivas por crianças e jovens.

O orçamento incluiu o 
Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024, com o apoio 
imediato a 14 atletas ama-
zonenses pré-olímpicos que 
receberão incentivos para 
representar o Estado nas 
Olimpíadas de Paris 2024.

Outro novo projeto que re-
cebeu investimento do go-
verno é o “Formando Cam-
peões”, que tem o objetivo de 
apoiar a formação de mais de 
500 jovens de diferentes zo-
nas da capital com potencial 
para competir, por meio da 
inclusão de crianças e adoles-
centes na prática do esporte.

Também faz parte do pa-
cote de investimentos a am-

pliação do +Pelci, que é o 
programa de esporte e lazer 
desenvolvido na capital e no 
interior do Estado.  O progra-
ma conta com 48 núcleos em 
todo o estado. Só este ano, 
foram abertos cinco novos 
núcleos, alcançando 560 
novos atletas de base. Até 
o final de 2023, o objetivo 
do Programa é chegar a 15 
mil jovens.Em 2023, desportistas da 

categoria de base passaram 
a receber em forma de pa-
trocínio o valor de R$ 400 
mensais, através do Bolsa 
Esporte Estadual. Já para 
atletas e paratletas de alto 
rendimento, que disputam 
competições nacionais e in-
ternacionais, a bolsa é de R$ 
1 mil mensais. E, aos atletas 
e paratletas de categoria 
olímpica/paralímpica, o be-
nefício é de R$ 3 mil men-
sais. O investimento total do 
Governo do Estado é de R$ 
1,8 milhão.

Pedro Nunes sedestaca como um dos mais promissores na modalidade
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Programação conta com espetáculos, ações formativas e projeto de mediação

DIVULGAÇÃO

A 17ª edição do Festival 
de Teatro da Amazônia 
vai ocupar espaços cul-turais até domingo (15), 

com espetáculos, oficinas, rodas 
de conversa, vivências e projeto 
de mediação.As atividades, com acesso 

gratuito, acontecem no Teatro 
da Instalação, Teatro Amazonas, 
Gebes Medeiros, Buia Teatro, 
Largo de São Sebastião, Centro 
Cultural Barravento, Escola Su-
perior de Artes e Turismo (Esat), 
da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA); e Casarão de 
Ideias. O público pode acompa-
nhar a programação completa 
no Instagram (@fetam.teatro).

“Manaus vai ser a capital do 
teatro do Brasil nesta semana, 
unindo artistas de todas as regi-
ões do País”, afirma Cleber Fer-
reira, presidente da Federação 
de Teatro do Amazonas (Fetam).

O titular da federação destaca 
que é a primeira vez que o FTA é 
contemplado com a Lei Federal 
de Incentivo à Cultura.  “Estamos felizes pela apro-

vação na Lei de Incentivo e por 
fazer com que o Festival de 
Teatro da Amazônia tenha a 
grande dimensão que ele me-
rece e possa atender todos os 
públicos, todas as gerações e 
todas as linguagens”, comenta 
Cleber Ferreira.O evento é apresentado pelo 

Em Tempo

As atividades, com acesso 
gratuita e acontecem em 
diversos locais da capital amazonense

peça “Ainda Aqui”, da Cia Cerne 
(RJ), no Teatro da Instalação.

Na terça-feira (10), às 10h, A 
Rã Qi Ri (AM), grupo de teatro 
do Amazonas com mais de 35 
anos de atuação, sobe ao palco 
do Teatro da Instalação, com a 
obra convidada “O Barão Ego-
ísta”. Às 17h, Panorando Cia e 
Produtora (AM) leva “As Cores 
da América Latina”, pela Mostra 
Ednelza Sahdo, para o Largo de 
São Sebastião.O Teatro Amazonas, às 20h, 

recebe o espetáculo convidado 
“Eu de Você”, da NIA Teatro (SP), 
monólogo premiado da atriz De-
nise Fraga. Às 22h tem “Mulher 
Monstro”, da S.E.M. Cia de Teatro 
(Sentimento Estéticas e Movi-
mento), no Teatro da Instalação, 
pela Mostra Jurupari.Na véspera de feriado, quar-

ta-feira (11), a primeira peça 
no dia inicia às 10h, no Teatro 
Amazonas. A produção “Ber-
toldo, Estudo 1: O Tubarão que 
Queria Ser Grande”, da Buia Te-
atro Company (AM), compõe a 
Mostra Jurupari.O “Cordel do amor sem fim”, 

do Grupo Criart Teatral (RR), vai 
ser apresentado às 18h, no Buia 
Teatro, pela Mostra Jurupari; e 
a produção convidada “Glauce”, 
da Barata Produções (RJ), às 
20h, no Teatro Amazonas.

Na quinta-feira (12) tem apre-
sentação de “Mar Acá”, do Grupo 
Locômbia Teatro de Andanças 
(RR), às 10h, no Teatro Amazo-
nas, pela Mostra Ednelza Sahdo; 
“Violento”, de Preto Amparo, 
Alexandre de Sena, Grazi Me-
drado e Pablo Bernardo (MG), 
às 16h, no Teatro da Instalação, 

pela Mostra Jurupari.Também pela Mostra Juru-
pari tem “Sacarose”, de Edu 
Rosa (SP), às 18h, no Buia Te-
atro; “ITAN e TAL”, do Grupo 
Baquetá (PR), às 20h, no Teatro 
Amazonas; e “Cabaré Chinelo”, 
do Ateliê 23 (AM), às 22h, no 
Gebes Medeiros. 
Fim de semanaA sexta-feira (13) começa com 

a Companhia de Teatro Meta-
morfose (AM), que apresenta 
“São Jorge e o Dragão”, às 10h, 
no Teatro Amazonas, pela Mos-
tra Jurupari. Às 15h vai ser a 
vez de Rosa Malagueta (AM), 
com “Dona Batata”, pela Mos-
tra Ednelza Sahdo, no Gebes 
Medeiros.Às 18h tem Cia Pé de Vento 

Teatro (SC), com “Desajustada”, 

Nubank, com o apoio da WEG, 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa 
e da Prefeitura de Manaus via 
Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manaus-
cult). A realização é do Governo 
Federal por meio do Ministério 
da Cultura e pela Federação de 
Teatro do Amazonas.  
ProgramaçãoNesta segunda-feira (09), o 

espetáculo “CaÊ”, do Karma Co-
letivo de Artes Cênicas (SC), abre 
a programação às 10h, no Teatro 
da Instalação, pela Mostra Juru-
pari. Às 17h, a Palhaça Brisa - Mi-
nha Companhia (MG), apresenta 
“Brisa’s Beach” no Largo de São 
Sebastião, pela Mostra Ednelza 
Sahdo, enquanto às 20h tem a 

Promoção é prorrogada até 
quarta-feira na Cinépolis 
Amantes do cinema e de 

uma boa promoção, há boas 
notícias. Até esta quarta-feira 
(11), o desconto de 50% nos 
ingressos, promovido durante 
a “Semana do Cinema”, estará 
valendo, na Cinépolis do Shop-
ping Ponta Negra, em Manaus. 
Necessário consultar os filmes 
estarão sendo exibidos no pe-
ríodo e garantir horas de lazer, 
no preço de: R$ 12. Site: www.
cinepolis.com.br. O sucesso da promoção “Se-

mana do Cinema” motivou a 
rede Cinépolis a estender a 
promoção que garante a me-
tade do preço para todos os 
públicos.  Além da entrada com des-

conto para todos, para acom-

panhar a aventura escolhida 
na telona há também um com-
bo no valor fixo de R$ 29,90 
com dois refrigerantes 500 ml 
e uma pipoca média salgada.

Em caso de compra de in-
gresso online, a pessoa deve 
optar pela entrada com o des-
conto. Não será necessária 
a apresentação de nenhum 
comprovante para aproveitar 
o desconto especial. A pro-
moção é válida para as salas 
convencionais da Cinépolis.

A programação do período 
inclui PAW Patrol: The Mighty 
Movie, The Equalizer 3, Som 
da Liberdade, Resistência, Os 
Mercenários, entre outros. 
Consulte a programação e 
horários de exibição.

‘SEMANA DO CINEMA’

Ação garante o desconto de 50% nos ingressos de filmes

Gratuidade será para crianças e adolescentes de até 16 anos

Museu da Amazônia terá entrada 
gratuita para crianças e adolescentes 
No feriado da quinta-feira, dia 12 de 

outubro, o Museu da Amazônia (Musa) 

fará uma incrível promoção para a 

criançada! Gratuidade para crianças e 

adolescentes de até 16 anos. Para ter 

o direito, é necessária a comprovação 

através de documento válido, além 

do acompanhamento dos respectivos 

responsáveis.A gratuidade pode ser confirmada 

diretamente na bilheteria do Musa 

e vale apenas para visita sem guia, 

sem havendo necessidade de agen-

damento prévio.Os visitantes terão acesso a todas 

as atrações, inclusive a Torre de Ob-

servação.O Musa ocupa 100 hectares (1 km2) 

da Reserva Florestal Adolpho Ducke, 

do Instituto Nacional de Pesquisas da 

Amazônia – INPA, em Manaus. Uma 

área de floresta de terra firme, nativa, 

que há mais de 60 anos vem sendo 

estudada com paixão.Os resultados dessas pesquisas, 

reunidos em catálogos sobre temas 

como plantas, pássaros e rãs, con-

tam o que o Musa quer mostrar ao 

visitante.Encontramos no Musa: exposições, 

viveiros de orquídeas e bromélias, ará-

ceas, palmeiras, samambaias, serpen-

tes, aranhas e escorpiões, borboletas, 

cigarras, cogumelos e fungos, além 

de jardim sensorial, lago das vitórias-

-amazônicas, aquários, e a conhecida 

Torre de Observação, com 42 metros 

de altura floresta adentro.
Sete trilhas na floresta proporcio-

DIVULGAÇÃO

DIA DAS CRIANÇAS

DIVULGAÇÃO

nam ao visitante passeios agra-
dáveis e descobertas surpre-
endentes. Somos uma casa de 
cultura e ciência, de convivência 
e celebração da diversidade do 
ser no mundo. Um lugar onde os 
humanos e não humanos vivem 
juntos, felizes.As demais atividades têm va-

lores mantidos e precisam ser 
agendadas pelo WhatsApp (92) 
99280-4205 ou pelo e-mail 
agendamento@museudaama-
zonia.org.br .
ValoresA Visita com guia custa R$ 60 

(inteira) e R$ 30 (meia); O nascer 
do sol na Torre de observação: R$ 
60 (inteira) ou R$ 30 (meia); O pôr 
do sol na Torre de observação: 
R$ 60 (inteira) R$ 30 (meia); A 
trilha guiada + pôr do sol: R$ 120 

(inteira) R$ 60 (meia). As Condições de meia entrada 
(mediante apresentação de do-
cumento comprobatório):

Moradores de Manaus;
Estudantes;Idosos brasileiros (acima de 60 

anos);
Professores brasileiros;
Acompanhantes de pessoas 

com deficiência.Pessoas com deficiência, crian-
ças até 05 anos de idade não 
pagam. Visitas escolares (escolas 
públicas) e comunidades indíge-
nas também podem obter gratui-
dade por meio de agendamento.

No feriado de 12 de outubro, 
quinta-feira, o Museu da Ama-
zônia fará uma incrível promoção 
para a criançada! Gratuidade para 
crianças e adolescentes de até 
16 anos.

pela Mostra Jurupari, no Teatro 
da Instalação; e às 20h tem Cia 
Casa Circo (AP), com “Chica Fulô 
de Mandacaru”, pela Mostra Ed-
nelza Sahdo, no Teatro Amazo-
nas. Já às 22h, a Aflorar Cultura 
(SP) apresenta, no Buia Teatro, 
a produção “4,5,4,3… Um passo 
por vez”, pela Mostra Jurupari.

No sábado (14), às 10h, a As-
sociação dos Artistas Cênicos do 
Amazonas - Arte & Fato (AM) 
vem com “A Maravilhosa Histó-
ria de Sapo Tarô Bequê” para o 
Teatro Amazonas, pela Mostra 
Jurupari. Às 18h, o Buia Teatro 
abre as portas para receber “O 
Homem de Cabeça de Papelão”, 
da Relógio Quebrado (AM), pela 
Mostra Ednelza Sahdo.A Súbita Companhia de Teatro 

(PR) apresenta “O Arquipélago” 
às 20h, pela Mostra Jurupari, no 
Teatro Amazonas. No último dia de festival, do-

mingo (15), às 10h, a Rainhas do 
Radiador (SP) leva “A Andarilha” 
para o Teatro Amazonas; e às 16h 
tem Grupo Jurubebas de Tea-
tro (AM), com “Desassossego”, 
no Teatro da Instalação, ambos 
pela Mostra Ednelza Sahdo.

O encerramento, às 19h, no 
Teatro Amazonas, conta com 
a Cia Vitória Régia, convidada 
da edição. O grupo de teatro 
amazonense com direção do 
multiartista Nonato Tavares e 
mais de 40 anos de trajetória 
apresenta a obra “A Pequena 
Esperança”. 

ocupa espaços culturais 
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País/MundoMais de mil brasileiros já pediram 

Seis aviões estão sendo usados na repatriação de brasileiros distribuídos por grupos

FABIO RODRIGUES POZZEBOM

P elo menos 1,7 mil bra-sileiros já procuraram 
a embaixada do Brasil 
em Tel Aviv em busca 

de ajuda para deixar Israel. 
Segundo o Ministério das Re-
lações Exteriores informou 
nesta segunda-feira (9), em 
Brasília, a maioria dos candi-
datos à repatriação é forma-
da por turistas que visitavam 
Tel Aviv e Jerusalém quando, 
no último sábado (7), o grupo 
Hamas, que governa a Faixa 
de Gaza, deflagrou um ataque 
contra o território israelense. 
Depois do ataque, seguiu-se 
uma forte reação militar isra-
elense, que passou a bombar-
dear a Faixa de Gaza.Em nota divulgada no início 

da tarde de ontem, o Itamaraty 
informou que as autoridades 
israelenses já autorizaram a 
entrada no país dos aviões que 
o governo brasileiro mobilizou 
para resgatar os brasileiros 
que precisarem de ajuda para 
deixar Israel.A primeira das seis aerona-

ves que serão empregadas na 
operação de repatriação dos 
brasileiros chegou na manhã  
desta segunda (9) à Roma, na 
Itália, onde aguardava autori-

Em Tempo

Palácio do Itamaraty, em Brasília, montou estrutura para atendimento

Leandro Pena, Ymanitu Silva 
e Daniel Rodrigues desem-
barcaram em Tel Aviv no 
sábado de manhã, poucas 
horas após o Hamas invadir o 
território israelense, dando 
início ao conflito.Os três participariam do Is-

rael Open, uma das etapas 

do Circuito Uniqlo Wheelchair 
Tennis Tour, que receberia 
alguns dos principais atletas 
da categoria, de ontem (9) a 
sexta-feira (13).Surpreendidos pela esca-

lada da violência na região, 
os três sequer deixaram o 
aeroporto de Tel Aviv, onde 

passaram a noite ao lado de 
milhares de pessoas que ten-
tavam embarcar em um voo 
e deixar Israel. No último dia 
(8) eles conseguiram lugar 
em um voo para Bangcoc, 
na Tailândia, de onde devem 
regressar ao Brasil.“Depois de 33 horas espe-

zação para ingressar em terri-
tório israelense. Um segundo 
avião - do mesmo modelo do 
primeiro (um KC-30 com capa-
cidade para 230 passageiros) 
- deve partir da Base Aérea de 
Brasília ainda esta última tarde 
(9), com destino a Tel Aviv.PrioridadeOs brasileiros candidatos à 

repatriação estão sendo dis-
tribuídos por grupos, em voos 
que acontecerão em datas 
que ainda serão definidas. 
Inicialmente, o Itamaraty vai 
priorizar o traslado dos re-
sidentes no Brasil que ain-
da não têm passagem aérea 
para regressar ao país.O Itamaraty estima que cerca 

de 14 mil brasileiros vivem em 
Israel e outros seis mil moram 
na Palestina. Além disso, mui-
tos turistas visitam a região, 
principalmente para conhecer 
locais considerados sagrados 
e participar de eventos.Diante da reação israelense 

ao ataque do Hamas, o go-
verno brasileiro desaconselha 
quaisquer deslocamentos não 
essenciais para a região. Em 
nota, o Itamaraty recomen-
dou que todos os brasileiros 
que tiverem condições tentem 
deixar Israel e Gaza.Os atletas profissionais de 

tênis em cadeira de rodas 

Inep publica lista final dos 
aprovados no Revalida 2023
O Instituto Nacional de Estudos e 

Pesquisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep) publicou no Diário Oficial 

da União desta última segunda-feira 

(9) a relação final com os nomes dos 

profissionais aprovados no Exame 

Nacional de Revalidação de Diplomas 

Médicos Expedidos por Instituições 

de Educação Superior Estrangeira 

2023 (Revalida). O processo reu-
niu profissionais que realizaram a 

primeira etapa do exame nas duas 

edições de 2022 e na primeira edição 

deste ano.Foram aprovados 930 médicos na 

prova de habilidade clínica, realiza-
da na segunda etapa do Revalida e 

concluíram todo o processo, como a 

indicação de uma universidade bra-
sileira para a revalidação do diplo-
ma e apresentação dos documentos 

exigidos pela instituição de ensino. 

Inicialmente foram 1.913 inscritos na 

etapa prática.Segundo o Inep, as duas etapas, 

teórica e prática, avaliam as habilida-
des e conhecimentos dos médicos a 

partir dos princípios e necessidades 

do Sistema Único de Saúde (SUS). 

São analisadas as competências em 

cinco áreas da medicina: clínica médi-
ca; cirurgia; ginecologia e obstetrícia; 

pediatria e medicina da família e 

comunidade.Na primeira etapa são aplicadas 

provas teóricas, objetiva e discursiva 

e, na segunda etapa, os profissionais 

passam por dez estações avaliativas 

onde precisam cumprir um Padrão 

Esperado de Procedimentos (PEP). 

Este ano, os exames práticos foram 

aplicados em Belo Horizonte, Bra-
sília, Curitiba, Florianópolis, Goiânia, 

Manaus, Porto Alegre, Salvador, São 

Luís e Uberlândia (MG).Todo o processo é baseado na 

Diretriz Curricular Nacional do Curso 

de Medicina e normativas associa-
das, além da legislação profissional 

brasileira. De acordo com a portaria 

do Inep, a lista com os nomes dos 

profissionais aprovados por meio de 

processo judicial será publicada em 

outra data.

EXAME

Processo foi concluído por 930 médicos

Ação pode ampliar em 100 quilômetros a área de proteção 

Ampliação da defesa na fronteira 
da Amazônia Legal será avaliada
Um grupo de trabalho para ana-

lisar a viabilidade e os possíveis 

mecanismos para o emprego das 

Forças Armadas em 250 quilô-

metros de fronteira terrestre, nos 

estados da Amazônia Legal, foi 

criado nesta última segunda-feira 

(9) pelo governo federal. A medi-

da - que estuda ampliar em 100 

quilômetros a área de defesa atual 

- foi publicada no Diário Oficial da 

União e as conclusões deverão ser 

apresentadas em 30 dias.
A Constituição prevê a atuação 

das Forças Armadas em uma faixa 

de 150 quilômetros dos limites ter-

ritoriais para dentro do país, mas 

a ideia que será discutida objetiva 

ampliar as ações de defesa em 

mais 100 quilômetros nas frontei-

ras com outros países nos estados 

do Acre, Amapá, Amazonas, Mara-

nhão, Mato Grosso, Pará, Roraima, 

Rondônia e Tocantins.Crimes transfronteiriços
De acordo com a publicação do 

Ministério da Defesa, a proposta 

visa ampliar as ações preventivas 

e repressivas contra crimes trans-

fronteiriços e ambientais e somaria 

esforços com ações previstas no 

Plano Amazônia: Segurança e So-

berania (Amas), instituído pelo go-

verno federal em julho deste ano.
Com investimento de R$ 2 bilhões, 

o Amas prevê a instalação de 34 

bases integradas da Polícia Federal 

com as polícias estaduais, centros 

de comando e de cooperação in-

ternacional, além de um centro de 

LEONARDO MILANO/ICMBIO

FORÇAS ARMADAS

MARCELO CAMARGO

operações da Força Nacional, 
todos distribuídos pelo terri-
tório da Amazônia Legal.

O grupo de trabalho que 
analisará a atuação das For-
ças Armadas será coordenado 
pelo subchefe de operações da 
Chefia de Operações Conjun-
tas (CHOC), do Ministério da 
Defesa, que terá mais quatro 
representantes, além de dois 
representantes de cada um 
dos comandos da Aeronáutica, 
Exército e Marinha, somando 

11 integrantes titulares, com 
suplentes para casos de au-
sência.

As reuniões semanais serão 
na sede do Ministério da Defe-
sa, em Brasília, e por videocon-
ferência para os membros que 
estiverem em outros locais. E, 
por decisão da coordenação, 
especialistas militares ou ci-
vis de outros ministérios, ins-
tituições ou órgãos poderão 
ser convidados para contribuir 
com trabalhos.

rando aqui no aeroporto [de 
Tel Aviv], estamos aqui, den-
tro avião para embarcar para 
Bangcoc. Bora para casa”, co-
memorou Rodrigues, em um 
vídeo compartilhado nas re-
des sociais. “Bora! Chega. ”, 
arremataram Pena e Silva.ContatosA Embaixada do Brasil em 

Tel Aviv está publicando, em 
seu site um formulário para 
inscrição de interessados nos 
eventuais voos de repatriação.

Os plantões consulares da 
Embaixada em Tel Aviv (+972 
(54) 803 5858) e do Escritório 
de Representação em Rama-
la (+972 (59) 205 5510), com 
Whatsapp, permanecem em 
funcionamento para aten-
der brasileiros em situação 
de emergência. O plantão 
consular geral do Itamaraty 
também pode ser contatado 
por meio do telefone +55 (61) 
98260-0610.O Escritório de Representa-

ção em Ramala, na Cisjordâ-
nia, segue em contato com os 
brasileiros na Faixa de Gaza e, 
tendo em conta a deteriora-
ção das condições securitárias 
na área, está implementando 
plano de evacuação desses 
brasileiros da região, em co-
ordenação com a Embaixada 
do Brasil no Cairo.

auxílio para deixar Israel

Manaus, terça-feira 10 de outubro de 2023
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Dia a dia

Em Tempo

O programa de Cirur-gias Bariátricas reali-zado pela Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), na Fundação Hos-
pital Adriano Jorge (FHAJ), 
está mudando a realidade 
de pacientes que, até pouco 
tempo, enfrentavam proble-
mas de saúde causados pela 
obesidade. O contrato para a 
realização dos procedimentos 
foi assinado em fevereiro des-
te ano.

O secretário de Saúde, mé-
dico Anoad Samad, destaca a 
importância de oferecer este 
serviço na rede pública.“A obesidade mórbida não é 

um problema de saúde único. 
A obesidade leva a problemas 
nas articulações, e diabetes 
sem contar também na es-
tética. Então, você oferecer 
esse tipo de procedimento 
pelo SUS, no hospital do SUS, 
é um presente muito gran-
de que o governador Wilson 
Lima deu para a população”, 
enfatizou.Até agora, a FHAJ já realizou 

50% do total de 48 procedi-
mentos previstos para 2023. 
O diretor-presidente da uni-
dade, médico Ayllon Menezes 
de Oliveira, explica que a ba-
riátrica garante qualidade de 
vida para os pacientes do SUS 
que estavam sem esse tipo 
de procedimento desde 2017.

“Nós conseguimos oferecer 
de novo qualidade de vida 

Unidade será a única a realizar este tipo de procedimento pelo SUS em todo o Amazonas.

DIVULGAÇÃO 

Equipe médica explica que procedimento garante qualidade de vida para os pacientes

Hospital realiza 50% de 
bariátricas previstas em 2023

para esse paciente, porue o 
sobrepeso causa problemas 
articulares, problemas ósse-
os significativos, problemas 
circulatórios, problemas en-
dócrinos metabólicos. Essa 
cirurgia resgata a dignidade 
da população do Estado do 
Amazonas que estava neces-
sitando desse procedimento 
que não era mais realizado na 
rede pública”, afirmou.O procedimentoValesca Evelyn foi uma das 

primeiras pacientes bene-
ficiadas pelo programa e já 
perdeu 40 quilos. Ela disse 
que enfrentava problemas 
de locomoção além de outros 
problemas de saúde.“A minha locomoção era 

bem comprometida. Quando 
SEGURANÇACerca interdita acesso de banhistas à Praia da Ponta Negra 

Redação
A praia da Ponta Negra 

recebe, nesta segunda-feira 
(9), um cerquite para delimi-
tar fisicamente a área de in-
terdição para banhistas, com 
sinalização, tendo 1,20 metro 
de altura e 1,5 mil metros de 
extensão. Essa limitação físi-
ca é para impedir a passagem 
e conscientizar pessoas que 
insistem em tomar banho no 
rio, no trecho interditado.

Trinta placas informativas, 
em destaque vermelho, so-
bre a proibição de uso da praia 
para o banho estão instala-
das em diversos pontos da 
faixa de areia e nos acessos.

A decisão de interditar a 
praia para o banho, em ra-
zão de segurança e de pre-
venção contra afogamentos, 
ocorre devido à proximidade 
entre o fim do aterro perene 
e o leito natural do rio, que 
pode apresentar alterações 
no terreno, como buracos, 

desníveis e depressões.O prefeito assinou o decre-
to 5.697, no dia 2 de outubro, 
sobre a medida. Desde a in-
terdição, conforme a cota no 
porto de Manaus, o rio Negro 
desceu ainda mais 88 cen-
tímetros, estando na última 
medição, feita nesta segun-
da-feira, em 14,41 metros.

A interdição considera as 
normas de uso da praia pe-
rene, definidas em um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) assinado pela Prefeitu-
ra junto ao Ministério Público 
do Estado do Amazonas (MP-
-AM), com órgãos municipais 
e estaduais signatários do 
compromisso, incluindo Cor-
po de Bombeiros do Amazo-
nas (CB-AM) e Polícia Militar.

De acordo com a cláusula 
1, parágrafo 3º, a “interdição 
automática do uso da praia 
ocorrerá sempre que os lau-
dos e/ou relatórios a que se 
referem os parágrafos ante-
riores comprovarem que a 

praia encontra-se imprópria 
para o uso dos banhistas”.

“Com a cota da água até 
16 metros, nós temos uma 
delimitação de até 30 metros 
de segurança para o banho. 
Abaixo disso, essa cota di-
minui e o nível fica em 15 
metros de segurança. Como 
podemos ver neste momen-
to, cria uma areia movediça 
e existem buracos, em fun-
ção do aterramento, e ser 
de uma praia artificial. Tudo 
isso, foi constatado pelo Cor-
po de Bombeiros e a reco-
mendação é que a praia está 
inapropriada para o banho”, 
explicou o prefeito, ao fazer 
a interdição.Durante a interdição, o 

banho no rio fica proibido. 
A faixa de areia da praia da 
Ponta Negra está ampliada 
com a grande descida das 
águas e seguirá acessível, 
para uso de atividades es-
portivas e recreativas, assim 
como o funcionamento de 

todo o calçadão e demais 
estruturas do complexo.El Niño
Com a atuação do fenô-

meno EL Niño, que ocorre 
no oceano Pacífico Equato-
rial e traz para a Amazônia 
consequências no processo 
de vazante devido ao pro-
longamento e intensidade da 
seca, o nível do rio Negro, em 
Manaus, teve uma descida 
muito acelerada, com redu-
ção de mais de 7 metros de 
coluna d’agua em apenas 20 
dias de setembro.Na última interdição por 

conta da seca dos rios, 
ocorrida em 2015, a praia 
foi interditada por medida 
de segurança quando o rio 
Negro ficou abaixo da cota 
de 16 metros, após análise, 
laudo e relatórios de órgãos 
responsáveis, comprovando 
que a mesma não se en-
contrava própria para banho,  
naquela época.

DIVULGAÇÃO

eu percebi que já estava no 
ápice e que não podia mais 
levar a vida que eu levava foi 
quando fiquei presa na catra-
ca de um ônibus. Eu ocupava 
dois assentos no ônibus, não 
conseguia andar direito”, re-
latou.

Seis meses após o proce-
dimento ela conta que a vida 
dela foi transformada.“Hoje eu não tenho mais 

dores. O que me deixa mais 
grata é o cuidado que eu es-
tou recebendo aqui no hos-
pital. Temos todo o acompa-
nhamento tanto do cirurgião 
quanto pela equipe multidis-
ciplinar. Essa cirurgia trans-
formou minha vida”, afirmou.

A professora Daiana Pi-
menta afirmou que antes da 
bariátrica pesava 133 quilos, 

não conseguia mais traba-
lhar e sofria com dores físicas 
constantes, com respiração 
sempre ofegante. Emociona-
da, a paciente conta como a 
cirurgia ajudou na saúde e na 
autoestima.“Como os laudos médicos 

diziam, eu tinha iminência 
de morte devido ao peso. 
Com esse procedimento 
cirúrgico perdi mais de 20 
quilos. Agora consigo tra-
balhar o dia inteiro”, relata 
a professora.Segundo Daiana, os mé-

dicos diziam que com o 
peso anterior não viveria 
dez anos.“Após a cirurgia sou outra 

Diana, que tem perspectiva, 
que sonha e que voltou a 
estudar. Então, esse pro-

grama, que fez bem para 
mim, vai fazer bem para ou-
tras pessoas que precisam 
dessa ajuda”, disse.O atendimento feito pela 

FHAJ segue o fluxo definido 
pelo Complexo Regulador. 
A unidade será a única a 
realizar este tipo de proce-
dimento pelo SUS em todo 
o Amazonas.O procedimento é feito 

por videolaparoscopia (por 
vídeo), uma técnica mo-
derna, menos invasiva, que 
garante uma recuperação 
mais rápida do paciente. A 
cirurgia bariátrica é reali-
zada para o tratamento da 
obesidade mórbida ou obe-
sidade grave, e das doenças 
associadas ao excesso de 
gordura corporal.

Campanha arrecada  brinquedos

CRIANÇAS

Da redação

Com a chegada do Dia das 
Crianças, celebrado na pró-
xima quinta-feira (12), veja 
aqui três formas de con-
tribuir para tornar esse dia 
ainda mais especial para os 
pequenos. 
Órfãs da Covid-19A Coordenadoria da Infân-

cia e Juventude do Minis-
tério Publico do Amazonas 
(MP-AM) está arrecadando 
brinquedos, alimentos não 
perecíveis para entregar 
ao Instituto De Pesquisa E 
Ensino De Desenvolvimen-
to Sustentável (IPEDS) que 
atende pelo menos 220 
crianças de Manaus que 
ficaram órfãs por conta da 
Covid-19. Os itens podem ser 
entregues nas unidades do 
MPE em Manaus até o dia 11.Doe alegriaA academia Top Life está 

realizando a campanha “Doe 
alegria para uma criança”. 
Até o dia 11, qualquer pes-
soa pode deixar um brin-
quedo na academia, que 
fica no Carvalho Center, na 
rua Perimetral I, no bairro 
Parque Dez de Novembro. 
Os brinquedos arrecadados 
serão entregues às crianças 
do Lar Batista Janell Doyle. Abrigo Monte SalémO Abrigo Monte Salém, 

que atende crianças de 2 
a 12 anos em condições de 
risco social. A ajuda pode ser 
feita através de doação de 
brinquedos, roupas, alimen-
tos não parecíveis, doações 
em pix e até mesmo um dia 
de trabalho voluntário em 
prol desses pequenos. As doações devem ser 

feitas diretamente na ins-
tituição, que fica na rua do 
Bosque, 38.

Pefeitura anunciou interdição de 90 dias 

Manaus, terça-feira 10 de outubro de 2023
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EconomiaProjeto ‘Urbanismo Social Manaus’ 
visa tornar cidade menos desigual

Diego Peres / Secom

Objetivo do projeto é transformar a ca-pital amazonense em uma cidade mais acolhedora, inclusiva e sustentável
Em Tempo

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Conselho 
Municipal de Gestão 
Estratégica (CMGE), 

órgão consultivo e auxiliar da 
gestão municipal, lançou, na 
segunda-feira (9), o projeto 
“Urbanismo Social Manaus”, 
em parceria com a Fundação 
Tellescom e apoio da Consul-
toria Diagonal, pioneira em 
gestão social, com 33 anos de 
história, mais de 1.300 projetos 
em 22 países e 200 empresas. 
A ação ocorreu no Casarão da 
Inovação Cassina, centro his-
tórico da cidade.O objetivo do projeto é trans-

formar a capital amazonense 
em uma cidade mais acolhe-
dora, inclusiva e sustentável, 
reduzindo as desigualdades 
sociais com intervenções es-
tratégicas e a participação 
da população. Cerca de 23% 
da população será beneficia-
da com os projetos iniciais e 
prioritários.Para o presidente do CMGE, 

Arnaldo Grijó, o Urbanismo 
Social Manaus será desen-

volvido em etapas, sendo a 
primeira delas, de coleta de 
dados ambientais, sociais, de 
educação, saúde, mobilidade, 
infraestrutura, segurança, ur-
banismo, empreendedorismo, 
economia, habitação e outros, 
além dos projetos e políticas 
públicas prioritárias da Pre-
feitura de Manaus.“Hoje está acontecendo um 

workshop para que se faça um 
alinhamento com as secreta-
rias, onde nós vamos ouvir o 
que cada secretaria está fa-
zendo e depois a gente vai 
compilar isso para que a gente 
possa fazer um trabalho mais 
direcionado para a questão do 
urbanismo social”, disse Grijó.

A previsão é que em de-
zembro de 2023 o resultado 
do diagnóstico macro da pri-
meira etapa seja apresentado. 
Segundo o vice-presidente de 
Assuntos Estratégicos do Con-
selho de Gestão Estratégica, 
Alessandro Moreira, a segunda 
etapa consiste em ouvir a po-
pulação com o auxílio de uma 
plataforma de georreferencia-
mento para entender de forma 
minuciosa as prioridades dos 
bairros de Manaus e aplicar 
melhor os recursos públicos.

“Manaus é uma cidade rica 
que oscila sempre na quinta 
ou sétima posição no PIB em 
cidades do Brasil, mas com 
problemas sociais muito gra-
ves. Os problemas são urgen-
tes. A entrega da primeira fase 
acontece em dezembro, assim 
o projeto da sequência em pelo 

menos mais dois anos com o 
apoio da Consultoria Diago-
nal”, completou Moreira.

Dentre os segmentos de 
abrangência do projeto estão: 
saúde, habitação, educação, 
urbanismo, infraestrutura, 
tecnologia, segurança, trânsi-
to, dentre outros. A expectativa 
é que os trabalhos comecem 
pelas as zonas Norte e Leste, 
além de toda a extensão do 
corredor do Mindu.“O corredor do Mindu é uma 

área muito importante, porque 
cobre 23 quilômetros trans-

versalmente a cidade de Ma-
naus. E a gente compreenden-
do a microbacia do Mindu, que 
têm bairros de classe média 
alta ou muito pobre, áreas mui-
to vulneráveis, com a nascente 
lá na Cidade de Deus, que é 
um local que tem uma ca-
racterística muito específica, 
a gente precisa recuperar com 
a máxima brevidade”, afirmou.

O vice-presidente de Assun-
tos Estratégicos do Conselho 
de Gestão Estratégica, tam-
bém esclareceu que, não ha-
verá custos com a Consultoria 

Diagonal, fruto de cooperação 
com a Fundação Tellescom, 
sendo todos os produtos pro-
priedade exclusiva da Prefei-
tura de Manaus.“Não tem custo nenhum 

para a Prefeitura de Manaus. 
A Tellescom é uma empresa 
que está aqui no Polo Indus-
trial de Manaus e constitui uma 
fundação e em parceria con-
tratou a Consultoria Diagonal 
e ofereceu esses projetos para 
a Prefeitura de Manaus e um 
deles é de Urbanismo Social. 
Então, a consultoria vem para 

nos ajudar com recursos pagos 
pela Tellescom”, frisou.O urbanismo social é uma 

estratégia de intervenção 
urbana que, a partir da arti-
culação das diferentes polí-
ticas públicas, urbanização e 
participação social, qualifica 
territórios com altos índi-
ces de vulnerabilidade (so-
cial, econômica e ambiental) 
e promove a transformação 
em espaços mais inclusivos 
e acolhedores, reduzindo as 
desigualdades socioespaciais  
nas cidades.

Projeto “Urbanismo Social Manaus” foi apresentado no Casarão da Inovação Cassina

Empresa realiza distribuição 
de brinquedos para instituições
O Grupo Info Store, que neste 

mês comemora 25 anos de fun-
dação, realiza nesta terça-feira 
(10) a distribuição de brinquedos 
em seis instituições filantrópicas 
de Manaus. São elas: Instituto 
Saica, Instituto Amigo Anjo, Casa 
dos Filhos, Projeto Hermanito, Lar 
Dona Val e Abrigo Coração do Pai. 
A ação marca o Dia das Crianças 
(12 de outubro) e faz parte do 
pacote de atividades do mês de 
aniversário do grupo.Colaboradores da Info Sto-

re vão visitar as instituições na 
terça-feira (11), a partir das 8h, 
fazendo a distribuição de cerca 
de 300 brinquedos. A gerente 
de Marketing do Grupo, Elber-
lany Horta, ressalta que a ideia é 
fazer dessa data tão significativa 
e importante um momento de 
diversão e alegria para as crianças 
atendidas por essas instituições. 

“Doar um brinquedo é algo sim-
bólico, mas que vai fazer muita 
diferença na vida de cada crian-
ça. O que vale é o sorriso delas”, 
destaca.

Elberlany Horta explica que a 
escolha das instituições recebeu 
o apoio dos clientes, que envia-
ram sugestões nas redes sociais. 
“No final, conseguimos reunir um 
grupo de entidades muito sérias, 
que desenvolvem um trabalho 
incrível”, declara.Ela acrescenta, ainda, que a 

realização da ação é também uma 
maneira de estimular as pessoas 
para que deem o primeiro pas-
so em prol da solidariedade. “O 
pouco que fazemos faz muita 
diferença na vida dessas pesso-
as”, frisa.A Info Store realiza, nesta quar-

ta-feira (11), a distribuição de do-
ces em todas as 12 lojas do grupo.

DIA DAS CRIANÇAS 

Crianças de seis instituições receberam brinquedos

Hackers “sequestram” dados e sistemas de companhias e órgãos públicos

Brasil é o país latino mais 
vulnerável a ataques cibernéticos
De acordo com o relatório anual 

The State of Ransomware da So-

phos, empresa global especializada 

em cibersegurança, ao longo de 2022, 

quase 70% das empresas brasileiras 

sofreram ataques de ransomware, que 

são crimes digitais nos quais hackers 

“sequestram” dados e sistemas de 

companhias e órgãos públicos. Os da-

dos são criptografados e os criminosos 

exigem resgate para devolvê-los.
Outro levantamento internacional, 

intitulado “Global DDoS Threat In-

telligence”, realizado pela Netscout, 

especializada em soluções de ciber-

segurança, aponta que o Brasil é o 

maior alvo de ataques cibernéticos 

da América Latina. Conforme o do-

cumento, só no segundo semestre 

de 2022, houve um aumento de 19% 

no número de tentativas de ataques 

hackers, em relação ao primeiro. Já na 

média global, esse aumento represen-

ta 13% no período.Especialistas em tecnologia alertam 

que, sem as devidas precauções no 

ambiente digital, os sistemas de rede 

e infraestruturas digitais de grandes 

corporações, indústrias e serviços for-

necidos por órgãos governamentais, a 

exemplo, podem sofrer paralisações 

e danos potencialmente irreversíveis.Cibersegurança: medida preventiva
Conforme a Head de Inovação e 

Transformação Digital do Instituto de 

Desenvolvimento Tecnológico (INDT), 
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Luana Lobão, o principal objetivo 
da cibersegurança é garantir a 
confidencialidade, integridade e 
disponibilidade das informações 
digitais, bem como a funciona-
lidade dos sistemas e redes. Por 
isso, a profissional indica a neces-
sidade de medidas preventivas e 
a adoção de respostas rápidas a 
potenciais ataques na rede das 
empresas.“A dependência de tecnolo-

gia e conectividade aumentou 
a superfície de ataque e tornou 
os sistemas mais vulneráveis a 
ameaças cibernéticas. Portanto, 
é essencial implementar medidas 

de cibersegurança adequadas em 
todas essas áreas para garantir 
a segurança e a privacidade no 
ambiente virtual”, afirma.Golpes Malware, phishing, e ram-

somware são algumas das ame-
aças apontadas pela profissional 
como as mais comuns nas tentati-
vas de golpes no ambiente virtual. 
“A navegação em sites suspeitos 
poderá ocasionar desde o vaza-
mento de informações pessoais, 
conteúdos sigilosos, empresariais 
até a perda de dados essenciais”, 
pontua Luana.



Investimento de R$ 30,1 bi
O governador Wilson Lima 

(União Brasil) enviou à Aleam o 
Plano Plurianual para o período 
de 2024 a 2027. A previsão de 
despesas para 2024 é de R$ 30,1 
bilhões. Para os quatro anos, 
é de R$ 128,5 bilhões. A maior 
fatia do bolo orçamentário está 
destinada à “desburocratização 
& governo digital”. Para Educa-
ção tem recurso previsto: R$ 3,8 
bilhões, ou 12,77%. Em terceiro 
lugar, aparece os repasses obri-
gatórios para os poderes Legis-
lativo, Judiciário e de Controle 
Externo, com R 1,9 bilhão. Para 
a Saúde serão destinados R$ 
1,6 bilhão, o quarto maior valor.

Vice garante abastecimento
O vice-governador Tadeu de 

Souza (Avante) garantiu que 
não há risco de desabasteci-
mento do gás de cozinha (GLP) 
no Amazonas. Em uma posta-
gem em rede social, Tadeu disse 
que tem acompanho atenta-
mente o enfrentamento da es-
tiagem, incluindo as questões 
envolvendo o gás de cozinha. 
Isso porque, segundo ele, as 
embarcações que trazem o in-
sumo da Província do Urucu em 
Coari, continuam abastecendo 
a refinaria. “Qualquer tentativa 
de artificializar demanda para 
forçar aumento de preço para 
os consumidores por parte de 
empresas privadas será apu-
rada”, afirmou o vice-chefe do 
Executivo Estadual.

Amazonas Meu Lar
O programa de habitação 

“Amazonas Meu Lar” recebe 
inscrições até amanhã (11). Se-
gundo o governo, o programa 
habitacional vai oferecer mais 
de 24 mil soluções de moradias, 
o que inclui entrega de títulos 
e construção de apartamentos.

Para participar do programa, 
o candidato não pode ter casa 
própria e deve estar dentro das 
faixas de renda estabelecidas. 
Os interessados devem se ins-
crever pelo site www.amazo-
nasmeular.am.gov.br, ou pelo 
aplicativo Sasi, disponível para 
IOS e Android. 

Aprovação unânime
O deputado estadual Wan-

derley Monteiro (Avante) con-
quistou uma importante vitó-
ria no último dia 5, quando o 
Plenário da Aleam aprovou por 
unanimidade quatro Projetos 
de Leis de sua autoria. Destes, 
destacam-se: o PL 252 esta-
belece “Direitos para Pessoas 
com Sequelas Graves de Quei-
maduras”; o PL

657, que institui o “Dia Es-
tadual do Exame do Teste do 
Pezinho” e o PL 646 –  que traz a 
“Semana Estadual de Conscien-
tização e Combate ao Consumo 
de Cigarro Eletrônico”. Agora to-
dos eles aguardam a sanção do 

governo estadual.

Otimizar atendimento
De autoria do deputado Fe-

lipe Souza (Patriota), o PL nº 
333/2023, foi aprovado em 
sessão plenária na Aleam. O 
projeto tem como foco apri-
morar o sistema de referência 
e contrarreferência no âmbito 
da saúde pública do Estado. 
Segundo o deputado, o projeto 
corrige falhas de informação 
entre diferentes unidades de 
saúde, promovendo maior efi-
cácia e eficiência nos serviços 
de saúde do Amazonas. 

O PL visa aprimorar o proces-
so de atendimento à população, 
evitando a falta de informa-
ções cruciais para diagnósticos 
e a repetição desnecessária de 
exames. 

Portadores de HIV
A deputada estadual Dra. 

Mayara Pinheiro Reis (Republi-
canos) enviou o Requerimento 
nº 4672/2023, em forma de 
Indicativo, ao Presidente da 
Câmara Municipal de Manaus, 
Caio André, para que se proceda 

com anteprojeto de lei que visa 
instituir passe livre para pesso-
as com o vírus da imunodefici-
ência humana. A parlamentar 
entende que a competência de 
legislar acerca deste tema é 
do município. “Um dos maiores 
motivos de abandono no trata-
mento é a falta de recurso para 
o transporte desse paciente”, 
justificou.

‘Food Trucks’
Virou Lei nº 6.292/2023, a 

proposta que estabelece a 
Política Estadual de lncenti-
vo a Feiras Gastronômicas e à 
Comercialização de Alimentos 
em Trailers, Vans, Caminhões e 
Veículos similares, conhecidos 
como “Food Trucks”, do depu-
tado estadual Roberto Cidade 
(UB), presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am).

A proposta, em forma de in-
dicação ao Governo do Estado, 
visa estimular e regulamentar 
a comercialização, ao público 
em geral, de alimentos pro-
cessados voltados a refeições 
e lanches rápidos, através de 
veículos adaptados, também 

chamados de “Food Trucks”.

Seguem para sansão
Os vereadores de Manaus 

aprovaram, ontem (9), três Pro-
jetos de Lei (PLs) que seguiram 
para sansão do prefeito. Entre 
eles, está o PL nº 031/2023, de 
autoria do vereador Ivo Neto 
(Patriota), que considera de 
Utilidade Pública o Instituto 
Paradesportivo do Amazonas; 
o PL nº 015/2023, da vereadora 
Glória Carratte (PL), que institui 
as ações informativas “Mulher 
sua saúde, seu direito”; e o PL 
154/2022, do vereador Márcio 
Tavares, que torna obrigatória 
a implantação de adesivo para 
indicar a localização do ponto 
cego nos veículos de transporte 
público, aos ciclistas e moto-
ciclistas.

Ato em frente ao TCE-AM
Após a conselheira Yara Lins, 

do TCE-AM, acusar de agres-
são o também conselheiro Ari 
Moutinho Júnior, um grupo de 
mulheres organizou uma mani-
festação hoje (10) para pedir o 
afastamento do conselheiro. O 
protesto está marcado para 14h, 

na frente do (TCE-AM).
Na sexta (6), a conselheira 

formalizou a denúncia na Dele-
gacia Geral da Polícia Civil contra 
Ari Moutinho por proferir pala-
vras de baixo calão e fazer ame-
aças, antes da votação em que 
Yara Lins foi eleita presidente 
do órgão de controle. 

Moraes recebe denúncia
O ministro do STF, Alexandre 

de Moraes, recebeu a denúncia 
feita pela presidente eleita do 
TCE-AM, Yara Lins dos Santos, 
contra o conselheiro Ari Mou-
tinho Jr por assédio moral. A 
denúncia chegou ao ministro 
pela senadora Soraya Throni-
cke (Podemos-MT) que infor-
mou a notícia por meio de suas 
redes sociais. “Na visita desta 
semana ao ministro Alexandre 
de Moraes levamos também o 
caso da presidente do TCE-AM, 
Yara Lins. A violência política 
de gênero é hoje ação penal 
pública incondicionada à re-
presentação e sim, dá cadeia!”, 
escreveu a senadora.

Partidos em débito
Os partidos políticos PMN e 

PROS foram os únicos que não 
prestaram contas ao TRE-AM 
na eleição de 2022. Por isso, 
vão deixar de receber as cotas 
do fundo partidário até haver 
a regularização referente ao 
pleito do ano passado.

O estado do Amazonas tem 
29 diretórios estaduais de par-
tidos políticos, tendo em vista, 
que até setembro deste ano, 
15 partidos tiveram as contas 
julgadas. As outras estão em 
processo na Justiça Eleitoral. 

Nas eleições municipais de 
2024, o PROS e PMN só poderão 
lançar candidatura se houver a 
prestação de contas até a con-
venção do ano que vem.

União Brasil sem comando
Há quatro meses após a 

saída de Pauderney Avelino 
da presidência do diretório 
regional do União Brasil no 
Amazonas, a sigla continua 
sem um comandante. Um 
mandado de segurança com 
pedido de liminar na Justiça 
impediu que o governador do 
Amazonas, Wilson Lima, fosse 
o novo presidente.

O presidente nacional do 
União Brasil, Luciano Bivar, 
disse: “o governador foi eleito 
legitimamente à frente do UB 
no Amazonas e aguarda apenas 
uma decisão do judiciário face 
um mandado de segurança im-
petrado pelos opositores”.

Bandeira de Israel
A bandeira de Israel foi pro-

jetada na cúpula do Senado 
na noite deste domingo (8). A 
homenagem ocorreu um dia 
após o início dos ataques do 
grupo terrorista Hamas. O Se-
nado afirmou que a iluminação 
é um “gesto de solidariedade 
pelo ataque terrorista” e uma 
homenagem “a todos os mor-
tos, feridos e desaparecidos em 
decorrência do ataque”.

A projeção foi feita a pedido 
do senador Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP), que é judeu, 
e autorizada pelo presidente da 
Casa, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG). 

Guerra pode aumentar diesel
O presidente da Petrobras, 

Jean Paul Prates, disse, ontem 
(9), no Rio de Janeiro, que a 
guerra do Oriente Médio deve 
provocar um aumento de vola-
tilidade nos preços do petróleo. 
Acentuou que a decisão sobre 
um possível reajuste nos pre-
ços dos combustíveis no Brasil, 
caso haja uma elevação nos 
derivados em decorrência do 
cenário internacional, depende 
do comportamento de cada um, 
entre eles, a gasolina e, princi-
palmente, o diesel. “Na guerra, 
provavelmente vai ter aumento 
de volatilidade. [Haverá] varia-
ções muito especulativas em 
cima disso aí”, disse. 

Amazonas receberá mais de 
R$ 250 milhões do governo federal

Recursos superiores a R$ 250 milhões serão destinados ao Amazonas pelo governo federal, visando auxiliar os municípios 
afetados pela intensa estiagem, considerada uma das mais severas já registradas no estado. Essa verba provém de diferentes 
ministérios e tem como propósito atender áreas cruciais, como saúde e ajuda humanitária.

O presidente da Associação Amazonense dos Municípios (AMM), prefeito Anderson Souza, disse que mais de 20 prefeitos 
estiveram em Brasília na última semana. Durante audiências públicas com ministros, apresentaram as principais necessidades 
de suas cidades e solicitaram apoio do presidente Lula. “As conquistas foram amplas e com sucesso. Através do senador Omar 
[Aziz] foram marcadas várias audiências nos ministérios […]. Na reunião ficou definido os R$ 56.240 milhões para aquisição 
de água potável, cestas básicas e combustível; no Ministério da Saúde R$ 100 milhões para aquisição de medicamentos; no 
Ministério da Defesa (calha norte) R$ 100 milhões para infraestrutura”, afirmou Anderson.

Adicionalmente às alocações financeiras, Anderson anunciou que o Ministério das Cidades planeja a construção de 6 mil resi-
dências para famílias que residem em áreas de risco nos municípios mais afetados. Até ontem (9), 42 municípios permanecem 
em situação de emergência no Amazonas.

Ao prefeito da cidade de Sorocaba, Rodrigo Manga (Republicanos), que 
conseguiu fazer com que um homem desistisse de tirar a própria vida, na 
manhã deste domingo (8), após falar sobre amor e fazer uma oração. Segundo 
o político, o homem de 27 anos subiu na Torre de energia localizada na avenida 
Dom Aguirre para cometer suicídio. O prefeito, assim como os bombeiros e 
a CGM se dirigiram para o local. Quando o homem desceu da torre, o chefe 
do executivo fez questão de abraçá-lo e celebrar que ele estava vivo.
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Aos gastos do governo Lula com viagens internacionais, que já custaram 
aos cofres públicos R$ 45 milhões desde o início do ano. As informações 
são do jornal o Globo. Um levantamento, que considerou aluguel de carros, 
intérpretes e hospedagens apontou detalhes dos gastos, que incluem diárias 
pagas às comitivas que acompanharam Lula. Despesas extras, não previstas 
inicialmente, somaram R$ 16,6 milhões. O petista já esteve em 21 países. A 
ida para a China foi a mais cara, com um gasto de R$ 6,7 milhões.
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‘Am Yisrael Chai’ – 
O Povo de Israel Vive

O segundo selo e o cavaleiro 
vermelho

Editorial

O Apocalipse, de João, não é um livro literal, requer cuidadosa 
interpretação, mas o trecho que fala do Cavaleiro da Guerra, 
montado no cavalo vermelho, pode ser transposto para o 
mundo em que vivemos hoje, um mundo de muitos conflitos, 
alguns que podem arrastar o planeta inteiro com eles, como a 
guerra da Ucrânia e da Rússia e, agora, o mais recente embate 
entre Israel e o Hamas palestino. “Quando o Cordeiro quebrou 
o segundo selo ouvi o segundo ser vivente dizendo: Venha! E 
saiu outro cavalo, que era vermelho. E ao seu cavaleiro foi dado 
o poder para tirar a paz da Terra e fazer com que os homens 
se matassem uns aos outros. Também foi-lhe dada uma longa 
espada”, lê-se em Apocalipse 6, 3-4.

Esses dois grandes conflitos trazem aos corações de todos 
o temor de uma guerra que envolva todo o mundo e são, por 
si só, grandes tragédias humanas. Embora os dois tenham em 
comum a disputa por território, cada um tem seu contexto 
histórico, suas nuances e particularidades.

Como resolvê-los? De certo não com aquela rodada de 
cerveja que Lula propôs, talvez ele próprio tendo bebido algo 
para falar tal sandice. Parece não haver solução fácil para esses 
conflitos. Parece que muito sofrimento e muita barbárie ainda 
serão vistos antes de uma solução, que pode também nem 
ser a melhor e mais justa.

Além de toda a tragédia das guerras, vemos, ao nosso lado, 
o horror de pessoas tomarem partido de um lado, ou de outro, 
de acordo com suas preferências políticas, uns defendendo a 
Rússia e o Hamas, outros, a Ucrânia e Israel. Os mais extre-
mados, de um e de outro lado, manifestando desprezo pelas 
vidas dos que consideram seus adversários ideológicos.

Para vivermos bem em nosso pequeno planeta, é preciso 
cessar fogo, dentro e fora dos campos de batalha. É preciso 
tolerância, respeito e apreço pelo outro. Não se quer um mundo 
destroçado por mais uma guerra mundial, essa de proporções 
inimagináveis. Oremos por Israel, pela Palestina, pela Ucrânia, 
pela Rússia e pelo mundo todo!

Aproximava-se o fes-
tivo feriado de “Simcha 
Torá” quando diversos 
membros do grupo ter-
rorista e tirânico Ha-
mas perpetraram um 
brutal ataque contra 
pessoas inocentes, in-
dependentemente de 
sua idade, cor, religião, 
origem. Os senhores da 
morte, enviados pelo 
Hamas, só tinham 
como objetivo matar, 
estuprar, sequestrar, 
torturar, barbarizar, 
quem estivesse em 
solo israelense.

 Essa é, aliás, uma das 
características desse 
grupo bizarro e nojen-
to. Pouco preocupado 
com a situação pales-
tina, ele tão somente 
objetiva, nutrido pelo 
fundamentalismo ira-
niano e por uma ampla 
rede de terror, ódio e 
morte, a eliminação do 
Estado de Israel. Tan-
to é assim que, por 
uma série de violências 
e extorsões contra o 
povo palestino, esse 
grupo mantém estru-
turas sociais extrema-
mente excludentes, 
cultivando um enor-
me estado de miséria 
para a maior parte da 
população.

 É nesse lodo de ca-
rência e necessidade 
que nascem os horrí-
veis fungos do fascis-
mo. Com um intenso 
programa voltado à la-
vagem cerebral, todo 
esse ódio, cultivado 
pelo Hamas junto ao 
povo palestino, é dire-
cionado ao povo judeu 
de Israel. Ou seja, o que 
os palestinos sentem 

pelos judeus de Israel 
é nutrido e plantado 
pelo Hamas, e por ou-
tros grupos parecidos, 
que aprisionam o povo 
nas masmorras da mi-
séria e, mediante in-
tensa propaganda, jo-
gam a culpa nos judeus 
de Israel. O ódio, o fas-
cismo, o preconceito e 
a barbárie fermentam 
com estruturas sociais 
excludentes!

 Israel é a única De-
mocracia do Oriente 
Médio, inclusive con-
tando com a partici-
pação política ativa de 
partidos árabes. Aliás, 
é essa cultura demo-
crática e inclusiva, 
ainda que eivada de 
diversas contradições, 
que permite a pros-
peridade econômica, 
científica e tecnológi-
ca, de Israel.

 Aplaudir o terrorismo 
do Hamas e de outros 
grupos é apertar o gar-
rote que pesa contra 
a população palestina. 
Comemorar a morte 
de pessoas inocentes 
é perder todo o lumi-
nar humano que gera a 
civilidade. É degenerar 
em barbárie animales-
ca.

 Promover a digni-
dade humana e os Di-
reitos Humanos é a 
melhor maneira de se 
combater o fascismo!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O Senado deve punir ministro que não cumpre a lei”

Mandato pode valer para todos tribunais superiores

Todos na roda
“Qual o fundamento para não 

alcançar todos os tribunais su-
periores?”, indagou Reis de Paula 
ao site Direito Global.

Mandato e oxigenador
Ex-presidente da Corte Intera-

mericana de Direitos Humanos, 
Roberto Caldas acha mandato 
“oxigenador” e cita 9 anos como 
prática mundial.

Voz da experiência
Carlos Mario Veloso acha man-

dato de 12 anos “perfeitamente 
razoável” no STF, que ele pre-
sidiu.

Advogados defendem
Os ex-presidentes da OAB 

Reginaldo de Castro e Roberto 
Busato defendem mandato de 8 
anos e 10 anos, respectivamente.

Salles quer Bolsonaro desis-
tindo de apoiar Nunes

De volta ao jogo, como anun-
ciou nas redes sociais, o de-
putado Ricardo Salles (SP) diz 
a interlocutores de que teria 
recebido do ex-presidente Jair 
Bolsonaro a garantia de que se 
reuniria com o presidente do 
PL, Valdemar Costa Neto, para 
retirar o apoio à reeleição do 
prefeito de São Paulo, Ricardo 
Nunes (MDB). Salles diz que irá 
sair candidato, mesmo que não 
seja pelo PL, mas, apesar das 
desavenças, aceitaria apoio de 
Nunes em eventual segundo tur-
no, caso não avance do pleito.

Chove no molhado
Sondado sobre chapa com 

Salles, Ricardo Nunes rechaçou 
a ideia. O prefeito avalia que 
o deputado não ampliaria seu 
eleitorado.

Inviabilizou
Salles também se queimou por 

críticas públicas ao governador 
Tarcísio de Freitas, bem avaliado 
em São Paulo e pelo ex-presi-
dente Bolsonaro.

É nossa
O Republicanos, partido do go-

vernador Tarcísio, deve indicar o 
vice na chapa do prefeito Ricardo 
Nunes.

Arquivos implacáveis
Atual presidente do Supremo 

Tribunal Federal, Luís Roberto 
Barroso já defendeu mandatos 
para ministros da Corte, “10 ou 
12 anos”. A afirmativa foi em 5 
de junho de 2013, na sabatina de 
Barroso para o STF.

É do jogo
A explicação do presidente do 

Senado, Rodrigo Pacheco, para 
engavetar a minirreforma elei-
toral é que a proposta “se juntou 
no mesmo contexto do Código 
Eleitoral” e tudo acabou em sua 
imensa gaveta.

Saúde enquadrada
O deputado Bibo Nunes (PL-

-RS) vai pedir que o Ministé-
rio da Saúde explique o “Batcu” 
apresentado em evento da pasta. 
Já Evair Vieira de Melo (PP-ES) 
quer convocar a ministra Nísia 
Trindade.

Vai ter blitz
Após a onda de assassinatos, 

quase 20 requerimentos de con-
vocação de Flávio Dino foram 
apresentados na Comissão de Se-
gurança da Câmara. A presença 
do ministro está prevista para 
terça (10).

OAB decepcionante
No Senado, Eduardo Girão 

(Novo-CE) cobrou a Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB) pelo 
“comportamento muito decep-
cionante” em torno dos julga-
mentos do 8 de janeiro.

Desmatamento em alta
O cerrado bateu recorde de des-

matamento neste mês e superou 
o recorde de setembro de 2018. 
A alta foi de 89% em relação a 
2022. Neste ano, foram desma-

Deputado Bibo Nunes (PL-RS) relembrando um dos deveres dos senadores

tados 516,7km² do bioma.

PDT em crise
Tá feia a coisa no PDT do Ceará. 

O diretório cearense do partido 
“foi inativado através do siste-
ma, de forma unilateral” acusa o 
deputado Eduardo Bismarck. O 
pau de briga sempre envolve a 
família Gomes. 

Cadê a água?
O deputado Cabo Gilberto Sil-

va (PL-PB) compartilhou vídeo 
com bloqueio em uma rodovia 
nordestina. A reivindicação é por 
liberação da água do Rio São 
Francisco. “Que tristeza”, lamen-
tou o parlamentar.

Pensando bem...
...nomeação rende mais que 

mandato.

Poder sem Pudor
Disque-Hélio
Enfrentando o notório boê-

mio Hélio Garcia na disputa para 
governador de Minas, nos anos 
1990, os tucanos que chefiavam 
o governo lançaram o maldoso 
“disque-pileque”. Era um tele-
fone disponibilizado para quem, 
depois de entornar uns copos, 
não se sentisse em condições de 
dirigir. Um PM seria destacado 
para conduzir o carro até em casa. 
A vice tucana Dorothéa Werneck 
ironizou: “Pronto. Já estão usando 
a máquina do Estado em favor 
do Hélio...”

A fixação de mandato para ministros do Supremo Tribunal Federal (STF) pode se estender a ministros 
dos demais tribunais superiores. Senadores lembram que as mesmas alegações pró-mandato se aplicariam 
aos ministros do Superior Tribunal de Justiça (STJ), Tribunal Superior do Trabalho (TST) e Superior Tribunal 
Militar (STM), além do Tribunal de Contas da União (TCU). O caso foi suscitado em recente declaração do 
ministro do TST Carlos Alberto Reis de Paula, atualmente aposentado.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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A m Norte, Benjamin 
Constant, Fonte Boa, Ju-
taí, São Paulo de Olivença, 
Tonantins e Uarini serão, 
durante a semana, sedes 
de Audiências Públicas re-
alizadas pela Comissão de 
Segurança Pública (CSP) 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), pre-
sidida pelo deputado Co-
mandante Dan (Podemos). 
Os oito municípios serão 
os últimos, de uma missão 
que teve início em 2 de 
outubro corrente.

“Estamos percorrendo as 
principais cidades da área 
mais atingida pelo narco-
tráfico e pela pirataria no 
Amazonas, a começar da 
tríplice fronteira: o Médio 
e o Alto Rio Negro; a segu-
rança no Estado depende 
do efetivo controle daquela 
área”, declarou Dan Câma-
ra. “Os crimes ali pratica-
dos repercutem em todo o 
Amazonas, principalmente 
em Manaus e região me-
tropolitana, pelas configu-

rações socioeconômicas”, 
completou o parlamentar.

Todos os municípios visi-
tados durante esta sema-
na possuem guardas civis, 
geralmente com contin-
gentes superiores ao de 
policiais militares. Em São 
Paulo de Olivença há 9 pms 
lotados para uma popula-
ção de 33 mil habitantes; 
os guardas civis municipais 
são 18 profissionais. “Isso 
demonstra mais uma vez 
a importância da municipa-
lização da segurança, com 
a criação da secretaria, do 
conselho e do fundo, por 
parte do executivo muni-
cipal, e da comissão, por 
parte da câmara de verea-
dores” esclareceu o depu-
tado. “Estamos orientando 
sobre esse processo em to-
das as audiências, inclusive 
com a distribuição de uma 
cartilha impressa bastante 
didática, demonstrando o 
passo-a-passo e as van-
tagens que podem advir”, 
falou Câmara.

Thronicke (Podemos-
-MS) disse que levou 
o assunto ao ministro 
Alexandre de Moraes.

“Na visita desta se-
mana ao Ministro Ale-
xandre de Moraes leva-
mos também o caso da 
Presidente do TCE-AM, 
Yara Lins. A violência 
política de gênero é 
hoje ação penal públi-
ca incondicionada à re-
presentação e SIM, dá 
cadeia! O Ministro está 
muito sensibilizado com 
o avanço dessa espé-
cie de crime”, afirmou 
a conselheira. 

No post compartilha-
do nas redes sociais, o 
grupo exige o afasta-
mento do conselheiro 
com a hashtag #FO-
RAARI e chama a po-
pulação para participar 
do ato pacífico em soli-
dariedade às mulheres 
vítimas da violência de 
gênero.

Ato organizado por mulheres pede 
afastamento de Ari Moutinho do TCE-AM

PROTESTO

Comissão de segurança 
visita oito municípios

Um grupo de mu-
lheres organiza uma 
manifestação nesta 
terça-feira (10) para 
pedir o afastamen-
to do conselheiro 
Ari Moutinho Júnior, 
após a conselhei-
ra Yara Lins, do Tri-
bunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM), 
o acusar de agres-
são. O protesto está 
marcado para 14h, em 
frente ao TCE-AM.

A denúncia foi for-
malizada, na sexta-
-feira (6), Yara Lins foi 
na Delegacia Geral da 
Polícia Civil e denun-
ciou Ari Moutinho por 
proferir palavras de 
baixo calão e amea-
çar, antes da votação 
onde a conselheira 
foi eleita presidente 
do órgão de controle.

Na coletiva, Yara 
Lins relatou que, 
antes da sessão, foi 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Yara Lins alega que Ari Moutinho a xingou no Tribunal

Relatório do Governo aponta 
quase 2 mil incêndios combatidos
Relatório do 
Estado indica 
que são quase 
2 mil incêndios 
combatidos no 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima apresentou, nes-
ta segunda-feira (9), 
um balanço dos traba-

lhos de combate às queimadas 
no estado, que já chegam a 
quase 2 mil incêndios comba-
tidos pelo Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CBMAM) 
e equipes de apoio. Ele visto-
riou a atuação da tropa em 
uma área de mata no distrito 
de Cacau Pirêra, em Iranduba 
(a 27 quilômetros de Manaus), 
onde focos de queimadas fo-
ram controlados.

Durante visita à unidade do 
Corpo de Bombeiros no muni-
cípio, Wilson Lima agradeceu 
o empenho dos militares no 
combate às queimadas. A base 
foi inaugurada em 2022 e está 
localizada no quilômetro 8 da 
rodovia AM-070.

Entre 12 de julho e 8 de ou-
tubro, quase 2 mil incêndios já 
foram combatidos no estado, 
sendo 631 na capital e 1.345 no 
interior. Além disso, de janeiro 
até este início de outubro, já 
são 16.219 focos de calor de-
tectados, sendo 55,8% (9.126) 
no sul do Amazonas e 12,6% 
(2.032) na região metropolitana 
de Manaus.

“Nós já combatemos 1.976 
focos de incêndio, eles aumen-
tam significativamente no fim 
de semana. Só para vocês te-
rem ideia, ontem (8), foram 97 
focos de incêndio combatidos. 

A gente já conseguiu dar uma 
resposta muito significativa 
nessa região, principalmente 
ali no Cacau Pirêra, que era 
um local que era preocupação 
nossa”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

A atuação dos bombeiros é 
reforçada por agentes fede-
rais. O Governo do Amazonas 
recebeu, no dia 2 de outubro, 
o apoio de 23 agentes do Cen-
tro Nacional de Prevenção e 
Combate aos Incêndios Flo-
restais (Prevfogo), do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais (Ibama). 
Esses agentes já estão atuando 
com suporte no combate ao 
incêndio do Distrito de Cacau 
Pirêra, em Iranduba.

O governador reforçou, ainda, 
que o Governo do Amazonas 
tem atuado com rigor no com-
bate às queimadas ilegais. Até o 
início deste mês, já foram aplica-
das multas que, somadas, ultra-
passam R$ 17 milhões, segundo 
o Instituto de Proteção Ambien-
tal do Amazonas (Ipaam).

Wilson Lima se reuniu tam-
bém, em Iranduba, com o co-
mandante-geral do Corpo de 
Bombeiros Militar do Amazo-
nas, coronel Orleiso Muniz, e os 
secretários de Estado de Meio 
Ambiente, Eduardo Taveira, e 
de Segurança Pública, coronel 
Vinicius Almeida.

Suporte de aeronaves
O Governo do Amazonas já 

conta com o apoio de quatro 
aeronaves para intensificar o 
combate aos incêndios. Uma 
foi cedida pelo Governo do Es-
tado de Mato Grosso do Sul e 
outra pelo Governo do Distrito 
Federal.

O helicóptero vindo de Mato 
Grosso do Sul conta com o equi-
pamento de bambi-bucket que 
tem capacidade de despejo de 
550 litros de água. Já a aeronave 
vinda do Distrito Federal é no 
modelo Airtractor com capa-
cidade para transportar 3,1 mil 
litros de água por viagem, sendo 
reabastecida com apoio de um 
caminhão-tanque do CBMAM.

Há, também, uma aeronave 
cedida pela Marinha, equipada 
com bambi-bucket com ca-

pacidade de despejo de 300 
litros de água. Outra aeronave 
do Governo do Amazonas, do 
Departamento Integrado de 
Operações Aéreas (Dioa) da 
Secretaria de Segurança Pú-
blica (SSP/AM), é empregada 
no transporte dos combatentes 
às áreas de difícil acesso.

Força-tarefa em Iranduba
Desde o dia 25 de setembro, 

o Corpo de Bombeiros realiza 
uma força-tarefa de combate 
a um incêndio em uma área de 
mata com, aproximadamente, 
três quilômetros no Distrito de 
Cacau Pirêra, em Iranduba. Ao 
todo, mais de 40 bombeiros 
estão atuando.

Com as aeronaves, está sen-

Governador vistoriou área da mata onde tropa dos bombeiros havia controlado focos de queimadas

do realizado o suporte aéreo 
com despejo de água e trans-
porte de militares para o local, 
tendo em vista que a área é de 
difícil acesso.

“Desde julho, nós já fizemos 
um enfrentamento de quase 
dois mil focos de queimadas, 
a grande maioria ali no sul do 
Amazonas. Estamos empregan-
do todo o efetivo qualificado, 
com viaturas, com equipa-
mentos de proteção individual 
para a gente fazer o trabalho, o 
enfrentamento o mais efetivo 
possível. E o governador está na 
fronte também conosco, está na 
linha de combate e tem dado o 
apoio necessário para o Corpo 
de Bombeiros desenvolver as 
suas ações”, reforçou o coman-
dante do CBMAM, Cel. Orleilso 
Muniz.

Equipes
Atualmente, o Corpo de Bom-

beiros tem realizado o comba-
te às queimadas, por meio das 
operações Tamoiotatá, Aceiro e 
Céu Limpo, com foco na região 
metropolitana e Sul do Ama-
zonas, que concentram a maior 
quantidade de focos.

São mais de 500 agen-
tes estaduais, entre bombei-
ros, policiais civis e militares, 
agentes do Centro Nacional de 
Prevenção e Combate aos In-
cêndios Florestais (Prevfogo), 
do Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais (Ibama), fiscais do Ins-
tituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam), homens 
da Força Nacional, além de 
brigadistas contratados pela 
Secretaria de Meio Ambiente 
(Sema), atuando no combate ao 
desmatamento e às queimadas  
ilegais no estado.

xingada pelo colega. “Está 
aqui uma mulher. Uma 
mulher que foi covarde-
mente agredida no Tribu-
nal de Contas, dentro do 
plenário, antes da eleição 
para me desestabilizar 
[…]. Eu fui cumprimentar o 
conselheiro Ari [Ari Mou-
tinho]. Eu disse: ‘bom dia’, 

e ele respondeu: ‘bom dia, 
nada, safada, puta [sic], 
vadia [sic]’”, disse.

O caso chegou ao Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) no mesmo dia em 
que a conselheira denun-
ciou o colega. Em uma 
postagem nas redes so-
ciais, a senadora Soraya 
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PF investiga se Braga Netto 
atuou em atos golpistas
Investigadores mapeiam 
as reuniões realizadas 
no fim do ano passado 
entre Bolsonaro, Braga 
Netto e integrantes das 
Forças Armadas

A Polícia Federal (PF) 
investiga a partici-
pação do general 
Walter Braga Netto 

nos atos golpistas, após a 
delação do tenente-coro-
nel Mauro Cid, homologa-
da pelo ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes.

O general, que também 
é ex-ministro da Defesa 
e foi candidato a vice na 
chapa com o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL-RJ) 
no ano passado, foi acu-
sado em delação de man-
ter Bolsonaro à par das 
manifestações golpistas, 
tendo feito a “ponte” en-
tre ele e os integrantes 
dos acampamentos.

Os investigadores da 
PF mapeiam as reuniões 
realizadas no fim do ano 
passado entre Bolsonaro, 
Braga Netto e alguns dos 
integrantes das Forças 
Armadas (FA). A maioria 

desses encontros teria 
ocorrido no Palácio da Al-
vorada, e uma das “agendas 
secretas” demonstra que 
Braga Netto teria encon-
trado Bolsonaro em pelo 
menos quatro ocasiões.

Braga Netto disse à colu-

nista Bela Megale que “evi-
tava comparecer a essas 
reuniões para não causar 
constrangimentos”, por-
que já “estava na reserva”.

Mauro Cid fez uma série 
de depoimentos à PF. Em 
um deles, teria dito que 

Bolsonaro se reuniu com a 
cúpula das Forças Armadas 
e ministros no ano passa-
do, com o tema intervenção 
militar em pauta. A ideia 
seria impedir a troca de 
governo.

Em novembro do ano 

passado, a imprensa havia 
mostrado a relação do ge-
neral Braga Netto com o ex-
-presidente Jair Bolsonaro. 
O general Braga Netto tinha 
dado expediente no local do 
“QG do Golpe” regularmen-
te, na companhia de seu 

General foi candidato a vice-presidente na chapa de Jair Bolsonaro nas últimas eleições presidenciais

Arthur Lira 
condena 
ataques 

 O presidente da 
Câmara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP-
-AL), condenou os 
ataques do grupo ar-
mado Hamas a Israel 
no último sábado. O 
grupo lançou fogue-
tes a partir da Faixa 
de Gaza contra o ter-
ritório israelense. O 
local é um território 
controlado pelo Ha-
mas. Israel reagiu aos 
ataques com mais de 
500 ataques aéreos 
contra a Faixa de 
Gaza. Desde o início 
do conflito, o número 
de mortos ultrapassa 
1.200.

Lira afirmou que a 
guerra não é a so-
lução para nenhum 
conflito. Por meio de 
suas redes sociais, 
ele defendeu a par-
ticipação do Estado 
brasileiro para auxi-
liar no fim das hosti-
lidades. “A guerra não 
é a solução para con-
flitos políticos ou de 
qualquer natureza. 
O ataque do Hamas 
a Israel é inaceitável 
e cria mais um foco 
de tensão mundial. 
Devemos todos, in-
clusive o Estado bra-
sileiro, buscar o fim 
das hostilidades e o 
entendimento políti-
co. O caminho é o da 
paz”, disse Lira.

Defesa de Jefferson se manifestou que ele precisa de tratamento intensivo

Defesa de Roberto Jefferson 
recorre e pede saída da prisão

DIVULGAÇÃO

O A defesa do ex-deputado 
Roberto Jefferson recorreu da 
decisão do ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), que manteve 
a prisão preventiva do político.

No recurso, os advogados 
pedem a revogação da prisão, 
com a imposição de medidas 
alternativas, como o uso de 
tornozeleira eletrônica, ou a 
possibilidade de prisão do-
miciliar.

Para a defesa, há risco de 
morte do ex-deputado. Se-
gundo os advogados, ele se 
alimenta mal e se recusa a 
tomar os remédios.

Moraes manteve na sema-
na passada a prisão preven-
tiva de Jefferson. O político 
está internado desde março 
em um hospital privado do 
Rio de Janeiro. A prisão pre-
ventiva foi determinada em 
outubro de 2022, depois que 
ele disparou 50 tiros de fuzil 
contra policiais federais.

Conforme o Moraes, ao 
manter a prisão, não se pode 
dizer que Jefferson encerrou 
seu “comportamento beli-
gerante e avesso ao cum-
primento de determinações 
judiciais”, já que, atualmente, 
ele está internado para tra-
tamento de saúde.

No recurso, a defesa quer 
que o ministro reconsidere 
sua decisão ou então que 
mande o caso para análise 
do plenário da Corte.

Os advogados de Jefferson 
afirmaram que seu quadro de 
saúde é “bastante delicado” e 
que “só tem piorado”. Confor-

me a defesa, o próprio hospi-
tal particular onde o político 
está internado recomendou 
que o tratamento continue 
na casa dele.

“O ora Agravante [Roberto 
Jefferson] em unidade hos-
pitalar particular não tem se 
alimentado, não tem se hidra-
tado e se recusa a fazer uso 
de seus medicamentos de uso 
periódico, para tratamento de 
suas comorbidades”, afirma-
ram os advogados.

A defesa pede a revogação 
da prisão preventiva “para 
que o Sr. Roberto Jefferson 
Monteiro Francisco não ve-

nha a óbito”.
“Até mesmo porque não é 

legítimo a essa Corte Supre-
ma para coibir a prática de 
injustos penais abolir o Estado 
Democrático de Direito, com a 
manutenção de penas cruéis, 
degradantes e desumanas, 
se tratando, por evidente, de 
uma crônica de uma morte 
anunciada no caso concreto, 
como consta no livro escrito 
por Gabriel Garcia Márquez.”

No fim de agosto, Moraes 
havia autorizado que Jeffer-
son permanecesse internado 
em um hospital particular no 
Rio de Janeiro para tratamen-

to médico.
Na ocasião, Moraes tam-

bém autorizou as visitas da 
filha e da mãe de Jefferson a 
ele, respectivamente Fabiana 
Brasil Francisco e Neusa Dalva 
Monteiro Francisco.

Em julho, o ministro de-
terminou que fossem feitos 
exames sobre o quadro físico e 
mental do político para avaliar 
se ele teria que ficar preso 
na unidade de saúde ou se 
poderia ser transferido para 
hospital penitenciário.

A Secretaria de Administra-
ção Penitenciária do Rio de 
Janeiro havia informado no 

processo que não “dispõe dos 
meios para ofertar ao pacien-
te o adequado” acompanha-
mento médico.

A defesa de Jefferson se 
manifestou que ele precisa de 
tratamento intensivo “clínico, 
psiquiátrico, neurológico, nu-
tricional e fisioterápico”, e que 
o Sistema Prisional fluminen-
se “não possui estrutura ne-
cessária para fornecer o aten-
dimento médico adequado”.

Uma junta médica de peri-
tos da Polícia Federal também 
chegou à mesma conclusão 
sobre a fragilidade da saúde 
de Jefferson.

JUSTIÇA ISRAEL

entourage, que inclui ofi-
ciais das Forças Armadas.

Mauro Cid e Bolsonaro
O tenente-coronel está 

vinculado a três investiga-
ções principais, analisadas 
pela PF: fraude em cartão 
de vacina da família Bolso-
naro, desvio de presentes 
valiosos em suposto es-
quema que envolve o ex-
-presidente e articulação 
para tentar um golpe con-
tra o estado democrático 
após a derrota de Bolso-
naro contra o presidente 
Lula nas eleições de 2022.

Mauro Cid estava preso 
desde 3 de maio em Brasí-
lia, mas conseguiu o acor-
do de delação premiada, 
que foi homologado pelo 
ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF). O militar está 
afastado de suas funções 
no Exército. Contudo, man-
tém o salário de R$ 27 mil, 
conforme previsto em lei.

Nas últimas semanas, 
Cid prestou uma série de 
depoimentos à Polícia Fe-
deral, inclusive no âmbito 
do inquérito que apura as 
ações do hacker Waler Del-
gatti Neto contra o sistema 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ).
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Projeto ‘Urbanismo Social Manaus’ 
visa tornar cidade menos desigual

Diego Peres / Secom

Objetivo do projeto 
é transformar a ca-
pital amazonense 
em uma cidade mais 
acolhedora, inclusiva 
e sustentável

Em Tempo

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Conselho 
Municipal de Gestão 
Estratégica (CMGE), 

órgão consultivo e auxiliar da 
gestão municipal, lançou, na 
segunda-feira (9), o projeto 
“Urbanismo Social Manaus”, 
em parceria com a Fundação 
Tellescom e apoio da Consul-
toria Diagonal, pioneira em 
gestão social, com 33 anos de 
história, mais de 1.300 projetos 
em 22 países e 200 empresas. 
A ação ocorreu no Casarão da 
Inovação Cassina, centro his-
tórico da cidade.

O objetivo do projeto é trans-
formar a capital amazonense 
em uma cidade mais acolhe-
dora, inclusiva e sustentável, 
reduzindo as desigualdades 
sociais com intervenções es-
tratégicas e a participação 
da população. Cerca de 23% 
da população será beneficia-
da com os projetos iniciais e 
prioritários.

Para o presidente do CMGE, 
Arnaldo Grijó, o Urbanismo 
Social Manaus será desen-

volvido em etapas, sendo a 
primeira delas, de coleta de 
dados ambientais, sociais, de 
educação, saúde, mobilidade, 
infraestrutura, segurança, ur-
banismo, empreendedorismo, 
economia, habitação e outros, 
além dos projetos e políticas 
públicas prioritárias da Pre-
feitura de Manaus.

“Hoje está acontecendo um 
workshop para que se faça um 
alinhamento com as secreta-
rias, onde nós vamos ouvir o 
que cada secretaria está fa-
zendo e depois a gente vai 
compilar isso para que a gente 
possa fazer um trabalho mais 
direcionado para a questão do 
urbanismo social”, disse Grijó.

A previsão é que em de-
zembro de 2023 o resultado 
do diagnóstico macro da pri-
meira etapa seja apresentado. 
Segundo o vice-presidente de 
Assuntos Estratégicos do Con-
selho de Gestão Estratégica, 
Alessandro Moreira, a segunda 
etapa consiste em ouvir a po-
pulação com o auxílio de uma 
plataforma de georreferencia-
mento para entender de forma 
minuciosa as prioridades dos 
bairros de Manaus e aplicar 
melhor os recursos públicos.

“Manaus é uma cidade rica 
que oscila sempre na quinta 
ou sétima posição no PIB em 
cidades do Brasil, mas com 
problemas sociais muito gra-
ves. Os problemas são urgen-
tes. A entrega da primeira fase 
acontece em dezembro, assim 
o projeto da sequência em pelo 

menos mais dois anos com o 
apoio da Consultoria Diago-
nal”, completou Moreira.

Dentre os segmentos de 
abrangência do projeto estão: 
saúde, habitação, educação, 
urbanismo, infraestrutura, 
tecnologia, segurança, trânsi-
to, dentre outros. A expectativa 
é que os trabalhos comecem 
pelas as zonas Norte e Leste, 
além de toda a extensão do 
corredor do Mindu.

“O corredor do Mindu é uma 
área muito importante, porque 
cobre 23 quilômetros trans-

versalmente a cidade de Ma-
naus. E a gente compreenden-
do a microbacia do Mindu, que 
têm bairros de classe média 
alta ou muito pobre, áreas mui-
to vulneráveis, com a nascente 
lá na Cidade de Deus, que é 
um local que tem uma ca-
racterística muito específica, 
a gente precisa recuperar com 
a máxima brevidade”, afirmou.

O vice-presidente de Assun-
tos Estratégicos do Conselho 
de Gestão Estratégica, tam-
bém esclareceu que, não ha-
verá custos com a Consultoria 

Diagonal, fruto de cooperação 
com a Fundação Tellescom, 
sendo todos os produtos pro-
priedade exclusiva da Prefei-
tura de Manaus.

“Não tem custo nenhum 
para a Prefeitura de Manaus. 
A Tellescom é uma empresa 
que está aqui no Polo Indus-
trial de Manaus e constitui uma 
fundação e em parceria con-
tratou a Consultoria Diagonal 
e ofereceu esses projetos para 
a Prefeitura de Manaus e um 
deles é de Urbanismo Social. 
Então, a consultoria vem para 

nos ajudar com recursos pagos 
pela Tellescom”, frisou.

O urbanismo social é uma 
estratégia de intervenção 
urbana que, a partir da arti-
culação das diferentes polí-
ticas públicas, urbanização e 
participação social, qualifica 
territórios com altos índi-
ces de vulnerabilidade (so-
cial, econômica e ambiental) 
e promove a transformação 
em espaços mais inclusivos 
e acolhedores, reduzindo as 
desigualdades socioespaciais  
nas cidades.

Projeto “Urbanismo Social Manaus” foi apresentado no Casarão da Inovação Cassina

Empresa realiza distribuição 
de brinquedos para instituições

O Grupo Info Store, que neste 
mês comemora 25 anos de fun-
dação, realiza nesta terça-feira 
(10) a distribuição de brinquedos 
em seis instituições filantrópicas 
de Manaus. São elas: Instituto 
Saica, Instituto Amigo Anjo, Casa 
dos Filhos, Projeto Hermanito, Lar 
Dona Val e Abrigo Coração do Pai. 
A ação marca o Dia das Crianças 
(12 de outubro) e faz parte do 
pacote de atividades do mês de 
aniversário do grupo.

Colaboradores da Info Sto-
re vão visitar as instituições na 
terça-feira (11), a partir das 8h, 
fazendo a distribuição de cerca 
de 300 brinquedos. A gerente 
de Marketing do Grupo, Elber-
lany Horta, ressalta que a ideia é 
fazer dessa data tão significativa 
e importante um momento de 
diversão e alegria para as crianças 
atendidas por essas instituições. 

“Doar um brinquedo é algo sim-
bólico, mas que vai fazer muita 
diferença na vida de cada crian-
ça. O que vale é o sorriso delas”, 
destaca.

Elberlany Horta explica que a 
escolha das instituições recebeu 
o apoio dos clientes, que envia-
ram sugestões nas redes sociais. 
“No final, conseguimos reunir um 
grupo de entidades muito sérias, 
que desenvolvem um trabalho 
incrível”, declara.

Ela acrescenta, ainda, que a 
realização da ação é também uma 
maneira de estimular as pessoas 
para que deem o primeiro pas-
so em prol da solidariedade. “O 
pouco que fazemos faz muita 
diferença na vida dessas pesso-
as”, frisa.

A Info Store realiza, nesta quar-
ta-feira (11), a distribuição de do-
ces em todas as 12 lojas do grupo.

DIA DAS CRIANÇAS 

Crianças de seis instituições receberam brinquedos

Hackers “sequestram” dados e sistemas de companhias e órgãos públicos

Brasil é o país latino mais 
vulnerável a ataques cibernéticos

De acordo com o relatório anual 
The State of Ransomware da So-
phos, empresa global especializada 
em cibersegurança, ao longo de 2022, 
quase 70% das empresas brasileiras 
sofreram ataques de ransomware, que 
são crimes digitais nos quais hackers 
“sequestram” dados e sistemas de 
companhias e órgãos públicos. Os da-
dos são criptografados e os criminosos 
exigem resgate para devolvê-los.

Outro levantamento internacional, 
intitulado “Global DDoS Threat In-
telligence”, realizado pela Netscout, 
especializada em soluções de ciber-
segurança, aponta que o Brasil é o 
maior alvo de ataques cibernéticos 
da América Latina. Conforme o do-
cumento, só no segundo semestre 
de 2022, houve um aumento de 19% 
no número de tentativas de ataques 
hackers, em relação ao primeiro. Já na 
média global, esse aumento represen-
ta 13% no período.

Especialistas em tecnologia alertam 
que, sem as devidas precauções no 
ambiente digital, os sistemas de rede 
e infraestruturas digitais de grandes 
corporações, indústrias e serviços for-
necidos por órgãos governamentais, a 
exemplo, podem sofrer paralisações 
e danos potencialmente irreversíveis.

Cibersegurança: medida preventiva
Conforme a Head de Inovação e 

Transformação Digital do Instituto de 
Desenvolvimento Tecnológico (INDT), 
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Luana Lobão, o principal objetivo 
da cibersegurança é garantir a 
confidencialidade, integridade e 
disponibilidade das informações 
digitais, bem como a funciona-
lidade dos sistemas e redes. Por 
isso, a profissional indica a neces-
sidade de medidas preventivas e 
a adoção de respostas rápidas a 
potenciais ataques na rede das 
empresas.

“A dependência de tecnolo-
gia e conectividade aumentou 
a superfície de ataque e tornou 
os sistemas mais vulneráveis a 
ameaças cibernéticas. Portanto, 
é essencial implementar medidas 

de cibersegurança adequadas em 
todas essas áreas para garantir 
a segurança e a privacidade no 
ambiente virtual”, afirma.

Golpes 
Malware, phishing, e ram-

somware são algumas das ame-
aças apontadas pela profissional 
como as mais comuns nas tentati-
vas de golpes no ambiente virtual. 
“A navegação em sites suspeitos 
poderá ocasionar desde o vaza-
mento de informações pessoais, 
conteúdos sigilosos, empresariais 
até a perda de dados essenciais”, 
pontua Luana.
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Lançado Núcleo de Cooperativismo 
e Associativismo do Setor Primário 
Núcleo terá como 
meta promover o 
desenvolvimento 
econômico sustentável 
no agronegócio do 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

Buscando promover 
o desenvolvimento 
econômico susten-
tável no agronegócio 

do Amazonas, o Governo do 
Estado lançou, na segunda-
-feira (9), o Núcleo de Coo-
perativismo e Associativismo 
do Setor Primário (Nucap). A 
iniciativa é liderada pela Se-
cretaria de Produção Rural 
(Sepror), visando fortalecer as 
ações econômicas coletivas 
no contexto do agronegócio 
local. O evento de lançamento 
ocorreu no auditório da sede 
do Sistema Sepror, localizado 
no bairro Japiim, Zona Sul de 
Manaus.

O Nucap atuará na imple-
mentação e ampliação das 
atividades de apoio à regula-
rização e sustentabilidade das 
Cooperativas e Associações, 
garantindo a modernização 
e sustentabilidade na gestão 
organizacional.

Daniel Borges, titular da Se-
pror, ressaltou a importância 
do Nucap para a economia 
do Amazonas, enfatizando 
que as metas, diretrizes e 
inovações organizacionais do 
Núcleo são de grande rele-
vância para o fortalecimento 

Em Tempo

Governo do Amazonas lança Núcleo de Cooperativismo 
e Associativismo do Setor Primário

ria e aguardada no Amazonas, 
o Nucap, lançado pela Sepror, 
representa um marco impor-
tante no apoio ao coopera-
tivismo e ao associativismo, 
visando impulsionar o desen-
volvimento no meio rural, é o 
que afirmou a presidente da 
Federação dos Trabalhadores 
Rurais Agricultores e Agricul-
toras Familiares do Estado 
Amazonas (Fetagri), Edejane 
Rodrigues.

“Estava faltando essa or-
ganização dentro do setor 
primário, que busca atender 
o cooperativismo, o associa-
tivismo dentro do Estado. 

Essa referência para que 
possamos nos pronunciar e 
reivindicar melhorias pelas 
associações como os fundos 
destinados ao setor, as emen-
das parlamentares, dentre 
outras. O Nucap traz esse 
grande alavancar dos traba-
lhadores dentro do Estado 
através do cooperativismo 
e do associativismo”, disse a 
presidente.

Sobre o Nucap
O Núcleo de Cooperativis-

mo e Associativismo do Setor 
Primário (Nucap) foi criado 
com uma série de atribuições 

fundamentais para promover 
o desenvolvimento do coo-
perativismo e do associati-
vismo no estado do Ama-
zonas.

Dentre suas funções, es-
tão: Preparar estudos, pro-
gramas, e projetos voltados 
para o desenvolvimento do 
cooperativismo e do asso-
ciativismo estadual; Siste-
matizar conhecimentos na 
área da organização rural; 
Prestar assistência técni-
ca às cooperativas e as-
sociações do setor primá-
rio; Oferecer treinamento 
especializado aos agentes 

envolvidos na constituição e 
administração das coopera-
tivas e associações; Captar 
indicadores e efetuar diag-
nósticos de acompanha-
mento, avaliação e controle 
de ações desenvolvidas aos 
agricultores e produtores 
rurais assistidos pela se-
cretaria.

Entre outras atribuições 
estão: Conceder oportuni-
dade de capacitações, in-
teração, socialização entre 
as organizações do Estado; 
e promover workshops, cur-
sos e palestras na área de 
atuação da Sepror.

econômico do estado. Além 
disso, destacou que as ações 
coletivas planejadas terão um 
impacto significativo no be-
nefício dos produtores rurais 
e na melhoria das atividades 
das cooperativas e associa-
ções apoiadas pelo Sistema 
Sepror.

“O Núcleo é uma iniciativa 
que visa unir os esforços do 
sistema Sepror, fortalecendo 
e apoiando as associações e 
cooperativas do setor primá-
rio. Estamos focados em ofe-
recer assessoria e consultoria 
sistematizada para que essas 
entidades possam participar 
de fundos de promoção so-
cial e outras oportunidades, 
como emendas parlamen-
tares e chamadas públicas. 
Uma estratégia integrada do 
governo estadual em apoio 
ao cooperativismo e associa-
tivismo”, destacou o titular da 
Sepror, Daniel Borges.

Na ocasião, o presidente 
da Organização das Coope-
rativas Brasileiras (OCB/AM), 
José Merched Chaar, desta-
cou que a criação do núcleo 
foi um verdadeiro gol de placa.

“Precisamos ampliar nos-
sa produção para atender a 
uma crescente demanda por 
alimentos. A realidade é que 
cada vez mais pessoas preci-
sam se alimentar, e devemos 
desmistificar a ideia de que 
a fome está aumentando em 
nosso estado. Vamos reverter 
essa situação com trabalho 
árduo, organização e, acima de 
tudo, determinação”, afirmou 
José Merched.

Uma organização necessá-

Desenrola lança plataforma 
para renegociação de dívidas

Governo Federal abriu na se-
gunda-feira (9), a Plataforma do 
Programa Desenrola Brasil para 
renegociação de dívidas nega-
tivadas bancárias e não bancá-
rias — como conta de luz, água, 
varejo, educação, entre outras 
— que beneficiará pessoas que 
ganham até dois salários míni-
mos ou que estejam inscritas no 
Cadastro Único para Programas 
Sociais do governo federal (Ca-
dÚnico), e que tenham dívidas 
até R$ 5 mil e dívidas entre R$ 
5 mil e R$ 20 mil. Essa etapa do 
programa vai até 31 de dezembro 
de 2023.

Nesse momento, as dívidas 
com valor atualizado até R$ 5 mil 
poderão ser renegociadas à vista 
ou parceladas em até 60 meses, 
com juros de até 1,99% ao mês. 
Esse valor também terá a priori-
dade da garantia do governo, por 
meio do Fundo de Garantia de 
Operações (FGO), que soma R$ 
8 bilhões. Esse grupo de bene-
ficiados poderá renegociar suas 
dívidas até o valor total de R$ 5 
mil. Nessa fase do programa, as 

dívidas que antes dos descontos 
tinham valor entre R$ 5 mil e R$ 
20 mil poderão ser pagas à vista, 
na Plataforma, com o desconto 
oferecido pelo credor. Esse gru-
po de beneficiados poderá fazer 
a renegociação das dívidas que 
estiverem elegíveis na Platafor-
ma, sem limite de valor.

Cabe ressaltar que as ofertas 
com opção de parcelamento 
– que usam garantia do FGO 
– estão organizadas de acor-
do com uma fila, que segue a 
ordem dos maiores descon-
tos que foram ofertados pelos 
credores na etapa de leilão do 
Programa. O beneficiário terá 
20 dias para fazer uso daquela 
oferta e renegociar as dívidas 
com a opção de parcelamento, 
da forma como julgar mais con-
veniente. Depois disso, o bene-
ficiário ainda poderá acessar 
a renegociação com opção de 
pagamento à vista, mas o par-
celamento a prazo, com alo-
cação do FGO, será oferecido 
para os demais beneficiários, 
seguindo a ordem do leilão. 
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Plataforma do Programa Desenrola Brasil para renegociação de dívidas

Brinquedos lideram a lista dos presentes mais buscados entre os amazonenses

Amazonenses gastarão até R$ 100 
no presente para Dia das Crianças

O comércio do Amazonas já se 
prepara para o Dia das Crianças, 
próxima data em que brasileiros 
saem às ruas a procura do melhor 
presente. As lojas físicas devem 
receber a maioria desse volume 
de consumidores (64%), segundo 
uma pesquisa feita pela plata-
forma TIM Ads, que ouviu 2.293 
clientes no Amazonas.

Mais de um terço dos respon-
dentes (40%) dará presentes de 
até R$ 100, seguidos de 24% que 
investirão até R$ 300 e de 14% 
que afirmaram que irão desem-
bolsar até R$ 800. Outros 22% 
gastarão no total mais de R$ 800 
com mimos.

Os brinquedos mais uma vez 
lideram a lista dos mais buscados, 
com 40%. Os que vão dar roupas, 
somam 26% e os que preferem 
os calçados como presente são 
13%. Não são apenas os pais que 
planejam comprar mimos para os 
pequenos. Os filhos dominam a 
lista de presente com 45%, mas 
tios se tias também estão se pla-
nejando e 27% afirmaram que vão 
presentear sobrinhos.

Os participantes apontam que 
a maioria dos pagamentos será à 
vista, com o PIX e o dinheiro sendo 
os preferidos, com 37% cada. En-
quanto 29% afirmaram que usarão 
cartão de débito ou crédito.

A comemoração será em casa 
com a família para 31% dos amazo-
nenses, enquanto 15% afirmaram 
que vão aproveitar o feriado para 
viajar com a família. O tradicional 
passeio no shopping será a es-
colha de 15%, e 12% devem levar 
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as crianças para parques de 
diversão.

Sobre a empresa
O TIM Ads é uma plataforma 

para levantamentos rápidos a 
partir da base de 38,9 milhões 
de clientes pré-pagos da TIM, 
que os recompensa com bô-
nus de dados e recarga.

Trata-se de uma ferramenta 

de negócios online, com re-
sultados aferidos em pouco 
tempo, que pode ser usada por 
clientes corporativos e orga-
nizações sociais para estudo 
de públicos-alvo, inclusive de 
maneira georreferenciada, a 
fim de se pesquisar compor-
tamentos, necessidades, de-
sejos e validade de soluções 
para a sociedade e o mercado.
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O programa de Cirur-
gias Bariátricas reali-
zado pela Secretaria 
de Estado de Saúde 

(SES-AM), na Fundação Hos-
pital Adriano Jorge (FHAJ), 
está mudando a realidade 
de pacientes que, até pouco 
tempo, enfrentavam proble-
mas de saúde causados pela 
obesidade. O contrato para a 
realização dos procedimentos 
foi assinado em fevereiro des-
te ano.

O secretário de Saúde, mé-
dico Anoad Samad, destaca a 
importância de oferecer este 
serviço na rede pública.

“A obesidade mórbida não é 
um problema de saúde único. 
A obesidade leva a problemas 
nas articulações, e diabetes 
sem contar também na es-
tética. Então, você oferecer 
esse tipo de procedimento 
pelo SUS, no hospital do SUS, 
é um presente muito gran-
de que o governador Wilson 
Lima deu para a população”, 
enfatizou.

Até agora, a FHAJ já realizou 
50% do total de 48 procedi-
mentos previstos para 2023. 
O diretor-presidente da uni-
dade, médico Ayllon Menezes 
de Oliveira, explica que a ba-
riátrica garante qualidade de 
vida para os pacientes do SUS 
que estavam sem esse tipo 
de procedimento desde 2017.

“Nós conseguimos oferecer 
de novo qualidade de vida 

Unidade será a única 
a realizar este tipo 
de procedimento 
pelo SUS em todo o 
Amazonas.
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Equipe médica explica que procedimento garante qualidade de vida para os pacientes

Hospital realiza 50% de 
bariátricas previstas em 2023

para esse paciente, porue o 
sobrepeso causa problemas 
articulares, problemas ósse-
os significativos, problemas 
circulatórios, problemas en-
dócrinos metabólicos. Essa 
cirurgia resgata a dignidade 
da população do Estado do 
Amazonas que estava neces-
sitando desse procedimento 
que não era mais realizado na 
rede pública”, afirmou.

O procedimento
Valesca Evelyn foi uma das 

primeiras pacientes bene-
ficiadas pelo programa e já 
perdeu 40 quilos. Ela disse 
que enfrentava problemas 
de locomoção além de outros 
problemas de saúde.

“A minha locomoção era 
bem comprometida. Quando 

SEGURANÇA

Cerca interdita acesso de banhistas à Praia da Ponta Negra 
Redação

A praia da Ponta Negra 
recebe, nesta segunda-feira 
(9), um cerquite para delimi-
tar fisicamente a área de in-
terdição para banhistas, com 
sinalização, tendo 1,20 metro 
de altura e 1,5 mil metros de 
extensão. Essa limitação físi-
ca é para impedir a passagem 
e conscientizar pessoas que 
insistem em tomar banho no 
rio, no trecho interditado.

Trinta placas informativas, 
em destaque vermelho, so-
bre a proibição de uso da praia 
para o banho estão instala-
das em diversos pontos da 
faixa de areia e nos acessos.

A decisão de interditar a 
praia para o banho, em ra-
zão de segurança e de pre-
venção contra afogamentos, 
ocorre devido à proximidade 
entre o fim do aterro perene 
e o leito natural do rio, que 
pode apresentar alterações 
no terreno, como buracos, 

desníveis e depressões.
O prefeito assinou o decre-

to 5.697, no dia 2 de outubro, 
sobre a medida. Desde a in-
terdição, conforme a cota no 
porto de Manaus, o rio Negro 
desceu ainda mais 88 cen-
tímetros, estando na última 
medição, feita nesta segun-
da-feira, em 14,41 metros.

A interdição considera as 
normas de uso da praia pe-
rene, definidas em um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) assinado pela Prefeitu-
ra junto ao Ministério Público 
do Estado do Amazonas (MP-
-AM), com órgãos municipais 
e estaduais signatários do 
compromisso, incluindo Cor-
po de Bombeiros do Amazo-
nas (CB-AM) e Polícia Militar.

De acordo com a cláusula 
1, parágrafo 3º, a “interdição 
automática do uso da praia 
ocorrerá sempre que os lau-
dos e/ou relatórios a que se 
referem os parágrafos ante-
riores comprovarem que a 

praia encontra-se imprópria 
para o uso dos banhistas”.

“Com a cota da água até 
16 metros, nós temos uma 
delimitação de até 30 metros 
de segurança para o banho. 
Abaixo disso, essa cota di-
minui e o nível fica em 15 
metros de segurança. Como 
podemos ver neste momen-
to, cria uma areia movediça 
e existem buracos, em fun-
ção do aterramento, e ser 
de uma praia artificial. Tudo 
isso, foi constatado pelo Cor-
po de Bombeiros e a reco-
mendação é que a praia está 
inapropriada para o banho”, 
explicou o prefeito, ao fazer 
a interdição.

Durante a interdição, o 
banho no rio fica proibido. 
A faixa de areia da praia da 
Ponta Negra está ampliada 
com a grande descida das 
águas e seguirá acessível, 
para uso de atividades es-
portivas e recreativas, assim 
como o funcionamento de 

todo o calçadão e demais 
estruturas do complexo.

El Niño
Com a atuação do fenô-

meno EL Niño, que ocorre 
no oceano Pacífico Equato-
rial e traz para a Amazônia 
consequências no processo 
de vazante devido ao pro-
longamento e intensidade da 
seca, o nível do rio Negro, em 
Manaus, teve uma descida 
muito acelerada, com redu-
ção de mais de 7 metros de 
coluna d’agua em apenas 20 
dias de setembro.

Na última interdição por 
conta da seca dos rios, 
ocorrida em 2015, a praia 
foi interditada por medida 
de segurança quando o rio 
Negro ficou abaixo da cota 
de 16 metros, após análise, 
laudo e relatórios de órgãos 
responsáveis, comprovando 
que a mesma não se en-
contrava própria para banho,  
naquela época.

DIVULGAÇÃO

eu percebi que já estava no 
ápice e que não podia mais 
levar a vida que eu levava foi 
quando fiquei presa na catra-
ca de um ônibus. Eu ocupava 
dois assentos no ônibus, não 
conseguia andar direito”, re-
latou.

Seis meses após o proce-
dimento ela conta que a vida 
dela foi transformada.

“Hoje eu não tenho mais 
dores. O que me deixa mais 
grata é o cuidado que eu es-
tou recebendo aqui no hos-
pital. Temos todo o acompa-
nhamento tanto do cirurgião 
quanto pela equipe multidis-
ciplinar. Essa cirurgia trans-
formou minha vida”, afirmou.

A professora Daiana Pi-
menta afirmou que antes da 
bariátrica pesava 133 quilos, 

não conseguia mais traba-
lhar e sofria com dores físicas 
constantes, com respiração 
sempre ofegante. Emociona-
da, a paciente conta como a 
cirurgia ajudou na saúde e na 
autoestima.

“Como os laudos médicos 
diziam, eu tinha iminência 
de morte devido ao peso. 
Com esse procedimento 
cirúrgico perdi mais de 20 
quilos. Agora consigo tra-
balhar o dia inteiro”, relata 
a professora.

Segundo Daiana, os mé-
dicos diziam que com o 
peso anterior não viveria 
dez anos.

“Após a cirurgia sou outra 
Diana, que tem perspectiva, 
que sonha e que voltou a 
estudar. Então, esse pro-

grama, que fez bem para 
mim, vai fazer bem para ou-
tras pessoas que precisam 
dessa ajuda”, disse.

O atendimento feito pela 
FHAJ segue o fluxo definido 
pelo Complexo Regulador. 
A unidade será a única a 
realizar este tipo de proce-
dimento pelo SUS em todo 
o Amazonas.

O procedimento é feito 
por videolaparoscopia (por 
vídeo), uma técnica mo-
derna, menos invasiva, que 
garante uma recuperação 
mais rápida do paciente. A 
cirurgia bariátrica é reali-
zada para o tratamento da 
obesidade mórbida ou obe-
sidade grave, e das doenças 
associadas ao excesso de 
gordura corporal.

Campanha 
arrecada  
brinquedos

CRIANÇAS

Da redação

Com a chegada do Dia das 
Crianças, celebrado na pró-
xima quinta-feira (12), veja 
aqui três formas de con-
tribuir para tornar esse dia 
ainda mais especial para os 
pequenos. 

Órfãs da Covid-19
A Coordenadoria da Infân-

cia e Juventude do Minis-
tério Publico do Amazonas 
(MP-AM) está arrecadando 
brinquedos, alimentos não 
perecíveis para entregar 
ao Instituto De Pesquisa E 
Ensino De Desenvolvimen-
to Sustentável (IPEDS) que 
atende pelo menos 220 
crianças de Manaus que 
ficaram órfãs por conta da 
Covid-19. Os itens podem ser 
entregues nas unidades do 
MPE em Manaus até o dia 11.

Doe alegria
A academia Top Life está 

realizando a campanha “Doe 
alegria para uma criança”. 
Até o dia 11, qualquer pes-
soa pode deixar um brin-
quedo na academia, que 
fica no Carvalho Center, na 
rua Perimetral I, no bairro 
Parque Dez de Novembro. 
Os brinquedos arrecadados 
serão entregues às crianças 
do Lar Batista Janell Doyle. 

Abrigo Monte Salém
O Abrigo Monte Salém, 

que atende crianças de 2 
a 12 anos em condições de 
risco social. A ajuda pode ser 
feita através de doação de 
brinquedos, roupas, alimen-
tos não parecíveis, doações 
em pix e até mesmo um dia 
de trabalho voluntário em 
prol desses pequenos. 

As doações devem ser 
feitas diretamente na ins-
tituição, que fica na rua do 
Bosque, 38.

Pefeitura anunciou interdição de 90 dias 
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Moradores denunciam falta 
de energia em Novo Airão
Denúncia afirma 
que comunidade 
fica sem energia 
elétrica por vários 
dias durante a 
semana

DIVULGAÇÃO

Os moradores do ra-
mal do Angelim, em 
Novo Airão, interior 
do Amazonas, estão 

sofrendo com as constantes 
quedas de energia elétri-
ca na região. Uma denún-
cia anônima, que preferiu 
não se identificar, contou ao 
EM TEMPO, nesta segunda-
-feira (9), que toda semana, 
a comunidade fica no escuro 
por longos períodos.

“Aqui a gente passa 2 ou 3 
dias por semana sem ener-
gia, quando ficamos sem 
essa energia, são 2 dias sem 
acesso, às vezes 3 dias. Ago-
ra, você não pode dormir 
de noite, porque não tem 
como ligar o ventilador, e a 
quentura é demais”, contou 
o morador.

A falta de energia também 
prejudica as atividades co-
merciais da região, já que 
sem o fornecimento de ener-
gia elétrica, não há como 
conservar os alimentos.

“Não temos como matar 
um frango e colocar no fre-
ezer para vender, porque 
se não vender, estraga. O 
pouco que a gente tem na 
geladeira, ainda estraga, o 
negócio não ta fácil. Hoje 
em dia, a fase que estamos 

Rosana Ramos

vivendo, a crise que estamos 
passando, ainda estragando 
o nosso alimento, é triste”, 
desabafou o popular.

Segundo o denunciante, 
a situação acontece após a 

chegada da chuva, ou outros 
fenômenos da natureza, e 
os moradores dependem do 
deslocamento dos profissio-
nais da Amazonas Energia 
para que o problema seja 

resolvido.
“Qualquer trovãozinho 

que dá, a energia vai em-
bora, se der um ventozinho, 
a energia vai embora. Nós 
esperamos a boa vontade 

deles, quando eles vêm para 
ligar [a energia] de novo. É 
difícil para a gente no interior 
passar por isso, e eu creio 
que o nosso ramal é um dos 
piores, é o que mais a gente 

O câncer de mama é o 
mais incidente em mu-
lheres no Brasil, após o 
câncer de pele não me-
lanoma. Em 2023, estima-
-se que ocorrerão 73.610 
casos novos da doença 
no país, o que represen-
ta uma taxa ajustada de 
incidência de 41,89 casos 
por 100.000 mulheres. O 
Amazonas tem uma esti-
mativa de 28,34 casos de 
câncer de mama a cada 
100 mil pessoas para este 
ano, segundo o Instituto 
Nacional de Câncer (Inca).

O tratamento do câncer 
de mama depende do es-
tágio e das características 
biológicas do tumor, po-
dendo envolver cirurgia, 
radioterapia, quimiote-
rapia, hormonioterapia e 
terapia-alvo. Ocorre que 
muitas mulheres com a 
doença também sofrem de 
outras condições de saúde 
que exigem o uso de medi-
camentos, e é fundamental 
compreender quando o uso 
de determinados fármacos 
pode afetar a eficácia do 
tratamento oncológico.

Nesse contexto, a cam-
panha Outubro Rosa lança 
luz sobre um aspecto cru-
cial do tratamento: as in-
terações medicamentosas.

Interações 
As interações medica-

mentosas ocorrem quando 
dois ou mais medicamentos 
interagem de forma a alterar 
a maneira como um deles age 
no corpo. Isso pode resultar 
em efeitos colaterais indese-
jados, diminuição da eficácia 
do tratamento ou até mesmo 
riscos graves para a saúde. 
Em pacientes com câncer de 
mama, onde a precisão e a 
eficácia do tratamento são 
fundamentais, evitar intera-
ções medicamentosas é de 
suma importância.

“O tamoxifeno, um dos 
principais medicamentos 
usados na hormonioterapia 
do câncer de mama, pode 
ter sua ação reduzida ou 
anulada por alguns antide-
pressivos, como a fluoxetina 
e a paroxetina, que inibem 
uma enzima responsável 
pela ativação do tamoxife-
no no organismo”, informa 
a especialista.

Medicação segura
É essencial que as pacien-

tes informem todos os me-
dicamentos que estão usan-
do, incluindo suplementos e 
produtos de venda livre, para 
que o farmacêutico possa 
fazer avaliações completas 
de possíveis interações.

Ação arrecada doações para 
crianças da Casa Azul Amazônia 

DIA DAS CRIANÇAS 

Campanha alerta para 
interações medicamentosas

Para a comemoração 
do dia das crianças de 
300 beneficiários, a Casa 
Azul Amazônia está re-
cebendo doações de 
alimentos, água, refri-
gerante, brinquedos e 
fundos para a compra 
de bolos, salgados e do-
ces para serem distribu-
ídos durante a festa que 
vai ocorrer na próxima 
quinta-feira, dia 12, das 
10h às 16h, na sede da 
instituição, localizada na 
Rua Luzia Contente, 92, 
Conjunto Kissia, bairro 
Dom Pedro, Zona Cen-
tro-Oeste de Manaus.

As doações dos itens 
para a festa podem ser 
feitas até o dia 11 (quar-
ta-feira), na Casa Azul, 
no horário de funcio-
namento da instituição, 
das 8h às 17h ou por 
meio da chave Pix: CNPJ 
N° 21.929.495/0001-08. 
Segundo a presidente da 
instituição, Elaine Cos-
ta, a casa ainda precisa 
de muitas doações para 
poder realizar quase 6h 
de evento.

”Nossa equipe está pre-
parando uma festa linda 
com diversas atividades 

OUTUBRO ROSA

DIVULGAÇÃO

Instituição sem fins lucrativos atende mais de 400 crianças de todas as zonas da cidade

para as crianças já cadastra-
das na casa, mas, para a festa 
ser um sucesso, precisamos 
das doações principalmen-
te para a alimentação das 
crianças”, disse.

Para mais informações 
sobre a campanha de arre-
cadação e atendimentos na 
instituição é só entrar em 
contato por meio do What-

sApp (92) 98490-7536.

Sobre a Casa Azul
A Casa Azul Amazônia é 

uma Organização Socie-
dade Civil (OSC) sem fins 
lucrativos que nasceu por 
meio da Associação de 
Apoio Lar de Vitórias com o 
objetivo de atender crian-
ças com deficiência em vul-

Segundo a Amazonas Energia, uma equipe já está a caminho da ocorrência para verificar a situação

nerabilidade social.
A instituição abriu ofi-

cialmente as portas no 
dia 21 de agosto desse 
ano e oferta serviços de 
psicologia, pedagogia, fi-
sioterapia, fonoaudiolo-
gia, hidroterapia, serviço 
social, arte e pintura para 
mais de 400 crianças de 
todas as zonas da cidade.

sofre”, finalizou.

Racionamento de energia
O Presidente da Associa-

ção Amazonense de Municí-
pios, e Prefeito de Rio Pre-
to da Eva, Anderson Sousa, 
comentou sobre o possível 
racionamento de energia 
elétrica mediante a estia-
gem que atinge o Estado do 
Amazonas. 

“Os prefeitos têm rece-
bido os gerentes das uni-
dades de geração de ener-
gia em seus municípios e 
os mesmos têm informado 
do possível racionamento. 
Procurei conversar com a 
diretoria e os mesmos me 
informaram que eles te-
riam estoque para manter 
as unidades no interior. 
Há uma preocupação por-
que diverge essas infor-
mações que os prefeitos 
estão recebendo. Pedi que 
o governo estadual inclua 
a Amazonas Emergia no 
conselho de crise, para 
poder entender melhor 
[a situação]”, ressaltou o 
representante.

O EM TEMPO procurou 
a Amazonas Energia para 
falar sobre o assunto e 
a concessionária infor-
mou que realizará uma 
coletiva de imprensa na 
terça-feira (10), para falar 
sobre funcionamento das 
termoelétricas que geram 
energia para o estado do 
Amazonas. A respeito da 
denúncia do morador de 
Novo Airão, a Amazonas 
Energia falou que irá enca-
minhar uma operação para 
verificação.
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Mais de mil brasileiros já pediram 
Seis aviões estão 
sendo usados na 
repatriação de 
brasileiros distribuídos 
por grupos FABIO RODRIGUES POZZEBOM

Pelo menos 1,7 mil bra-
sileiros já procuraram 
a embaixada do Brasil 
em Tel Aviv em busca 

de ajuda para deixar Israel. 
Segundo o Ministério das Re-
lações Exteriores informou 
nesta segunda-feira (9), em 
Brasília, a maioria dos candi-
datos à repatriação é forma-
da por turistas que visitavam 
Tel Aviv e Jerusalém quando, 
no último sábado (7), o grupo 
Hamas, que governa a Faixa 
de Gaza, deflagrou um ataque 
contra o território israelense. 
Depois do ataque, seguiu-se 
uma forte reação militar isra-
elense, que passou a bombar-
dear a Faixa de Gaza.

Em nota divulgada no início 
da tarde de ontem, o Itamaraty 
informou que as autoridades 
israelenses já autorizaram a 
entrada no país dos aviões que 
o governo brasileiro mobilizou 
para resgatar os brasileiros 
que precisarem de ajuda para 
deixar Israel.

A primeira das seis aerona-
ves que serão empregadas na 
operação de repatriação dos 
brasileiros chegou na manhã  
desta segunda (9) à Roma, na 
Itália, onde aguardava autori-

Em Tempo

Palácio do Itamaraty, em Brasília, montou estrutura para atendimento

Leandro Pena, Ymanitu Silva 
e Daniel Rodrigues desem-
barcaram em Tel Aviv no 
sábado de manhã, poucas 
horas após o Hamas invadir o 
território israelense, dando 
início ao conflito.

Os três participariam do Is-
rael Open, uma das etapas 

do Circuito Uniqlo Wheelchair 
Tennis Tour, que receberia 
alguns dos principais atletas 
da categoria, de ontem (9) a 
sexta-feira (13).

Surpreendidos pela esca-
lada da violência na região, 
os três sequer deixaram o 
aeroporto de Tel Aviv, onde 

passaram a noite ao lado de 
milhares de pessoas que ten-
tavam embarcar em um voo 
e deixar Israel. No último dia 
(8) eles conseguiram lugar 
em um voo para Bangcoc, 
na Tailândia, de onde devem 
regressar ao Brasil.

“Depois de 33 horas espe-

zação para ingressar em terri-
tório israelense. Um segundo 
avião - do mesmo modelo do 
primeiro (um KC-30 com capa-
cidade para 230 passageiros) 
- deve partir da Base Aérea de 
Brasília ainda esta última tarde 
(9), com destino a Tel Aviv.

Prioridade
Os brasileiros candidatos à 

repatriação estão sendo dis-
tribuídos por grupos, em voos 
que acontecerão em datas 
que ainda serão definidas. 
Inicialmente, o Itamaraty vai 
priorizar o traslado dos re-
sidentes no Brasil que ain-
da não têm passagem aérea 
para regressar ao país.

O Itamaraty estima que cerca 
de 14 mil brasileiros vivem em 
Israel e outros seis mil moram 
na Palestina. Além disso, mui-
tos turistas visitam a região, 
principalmente para conhecer 
locais considerados sagrados 
e participar de eventos.

Diante da reação israelense 
ao ataque do Hamas, o go-
verno brasileiro desaconselha 
quaisquer deslocamentos não 
essenciais para a região. Em 
nota, o Itamaraty recomen-
dou que todos os brasileiros 
que tiverem condições tentem 
deixar Israel e Gaza.

Os atletas profissionais de 
tênis em cadeira de rodas 

Inep publica lista final dos 
aprovados no Revalida 2023

O Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep) publicou no Diário Oficial 
da União desta última segunda-feira 
(9) a relação final com os nomes dos 
profissionais aprovados no Exame 
Nacional de Revalidação de Diplomas 
Médicos Expedidos por Instituições 
de Educação Superior Estrangeira 
2023 (Revalida). O processo reu-
niu profissionais que realizaram a 
primeira etapa do exame nas duas 
edições de 2022 e na primeira edição 
deste ano.

Foram aprovados 930 médicos na 
prova de habilidade clínica, realiza-
da na segunda etapa do Revalida e 
concluíram todo o processo, como a 
indicação de uma universidade bra-
sileira para a revalidação do diplo-
ma e apresentação dos documentos 
exigidos pela instituição de ensino. 
Inicialmente foram 1.913 inscritos na 
etapa prática.

Segundo o Inep, as duas etapas, 
teórica e prática, avaliam as habilida-
des e conhecimentos dos médicos a 

partir dos princípios e necessidades 
do Sistema Único de Saúde (SUS). 
São analisadas as competências em 
cinco áreas da medicina: clínica médi-
ca; cirurgia; ginecologia e obstetrícia; 
pediatria e medicina da família e 
comunidade.

Na primeira etapa são aplicadas 
provas teóricas, objetiva e discursiva 
e, na segunda etapa, os profissionais 
passam por dez estações avaliativas 
onde precisam cumprir um Padrão 
Esperado de Procedimentos (PEP). 
Este ano, os exames práticos foram 
aplicados em Belo Horizonte, Bra-
sília, Curitiba, Florianópolis, Goiânia, 
Manaus, Porto Alegre, Salvador, São 
Luís e Uberlândia (MG).

Todo o processo é baseado na 
Diretriz Curricular Nacional do Curso 
de Medicina e normativas associa-
das, além da legislação profissional 
brasileira. De acordo com a portaria 
do Inep, a lista com os nomes dos 
profissionais aprovados por meio de 
processo judicial será publicada em 
outra data.

EXAME

Processo foi concluído por 930 médicos

Ação pode ampliar em 100 quilômetros a área de proteção 

Ampliação da defesa na fronteira 
da Amazônia Legal será avaliada

Um grupo de trabalho para ana-
lisar a viabilidade e os possíveis 
mecanismos para o emprego das 
Forças Armadas em 250 quilô-
metros de fronteira terrestre, nos 
estados da Amazônia Legal, foi 
criado nesta última segunda-feira 
(9) pelo governo federal. A medi-
da - que estuda ampliar em 100 
quilômetros a área de defesa atual 
- foi publicada no Diário Oficial da 
União e as conclusões deverão ser 
apresentadas em 30 dias.

A Constituição prevê a atuação 
das Forças Armadas em uma faixa 
de 150 quilômetros dos limites ter-
ritoriais para dentro do país, mas 
a ideia que será discutida objetiva 
ampliar as ações de defesa em 
mais 100 quilômetros nas frontei-
ras com outros países nos estados 
do Acre, Amapá, Amazonas, Mara-
nhão, Mato Grosso, Pará, Roraima, 
Rondônia e Tocantins.

Crimes transfronteiriços
De acordo com a publicação do 

Ministério da Defesa, a proposta 
visa ampliar as ações preventivas 
e repressivas contra crimes trans-
fronteiriços e ambientais e somaria 
esforços com ações previstas no 
Plano Amazônia: Segurança e So-
berania (Amas), instituído pelo go-
verno federal em julho deste ano.

Com investimento de R$ 2 bilhões, 
o Amas prevê a instalação de 34 
bases integradas da Polícia Federal 
com as polícias estaduais, centros 
de comando e de cooperação in-
ternacional, além de um centro de 

LEONARDO MILANO/ICMBIO

FORÇAS ARMADAS
MARCELO CAMARGO

operações da Força Nacional, 
todos distribuídos pelo terri-
tório da Amazônia Legal.

O grupo de trabalho que 
analisará a atuação das For-
ças Armadas será coordenado 
pelo subchefe de operações da 
Chefia de Operações Conjun-
tas (CHOC), do Ministério da 
Defesa, que terá mais quatro 
representantes, além de dois 
representantes de cada um 
dos comandos da Aeronáutica, 
Exército e Marinha, somando 

11 integrantes titulares, com 
suplentes para casos de au-
sência.

As reuniões semanais serão 
na sede do Ministério da Defe-
sa, em Brasília, e por videocon-
ferência para os membros que 
estiverem em outros locais. E, 
por decisão da coordenação, 
especialistas militares ou ci-
vis de outros ministérios, ins-
tituições ou órgãos poderão 
ser convidados para contribuir 
com trabalhos.

rando aqui no aeroporto [de 
Tel Aviv], estamos aqui, den-
tro avião para embarcar para 
Bangcoc. Bora para casa”, co-
memorou Rodrigues, em um 
vídeo compartilhado nas re-
des sociais. “Bora! Chega. ”, 
arremataram Pena e Silva.

Contatos
A Embaixada do Brasil em 

Tel Aviv está publicando, em 
seu site um formulário para 
inscrição de interessados nos 
eventuais voos de repatriação.

Os plantões consulares da 
Embaixada em Tel Aviv (+972 
(54) 803 5858) e do Escritório 
de Representação em Rama-
la (+972 (59) 205 5510), com 
Whatsapp, permanecem em 
funcionamento para aten-
der brasileiros em situação 
de emergência. O plantão 
consular geral do Itamaraty 
também pode ser contatado 
por meio do telefone +55 (61) 
98260-0610.

O Escritório de Representa-
ção em Ramala, na Cisjordâ-
nia, segue em contato com os 
brasileiros na Faixa de Gaza e, 
tendo em conta a deteriora-
ção das condições securitárias 
na área, está implementando 
plano de evacuação desses 
brasileiros da região, em co-
ordenação com a Embaixada 
do Brasil no Cairo.

auxílio para deixar Israel
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Festival de Teatro da Amazônia 
Programação conta 
com espetáculos, 
ações formativas e 
projeto de mediação

DIVULGAÇÃO

A 17ª edição do Festival 
de Teatro da Amazônia 
vai ocupar espaços cul-
turais até domingo (15), 

com espetáculos, oficinas, rodas 
de conversa, vivências e projeto 
de mediação.

As atividades, com acesso 
gratuito, acontecem no Teatro 
da Instalação, Teatro Amazonas, 
Gebes Medeiros, Buia Teatro, 
Largo de São Sebastião, Centro 
Cultural Barravento, Escola Su-
perior de Artes e Turismo (Esat), 
da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA); e Casarão de 
Ideias. O público pode acompa-
nhar a programação completa 
no Instagram (@fetam.teatro).

“Manaus vai ser a capital do 
teatro do Brasil nesta semana, 
unindo artistas de todas as regi-
ões do País”, afirma Cleber Fer-
reira, presidente da Federação 
de Teatro do Amazonas (Fetam).

O titular da federação destaca 
que é a primeira vez que o FTA é 
contemplado com a Lei Federal 
de Incentivo à Cultura.  

“Estamos felizes pela apro-
vação na Lei de Incentivo e por 
fazer com que o Festival de 
Teatro da Amazônia tenha a 
grande dimensão que ele me-
rece e possa atender todos os 
públicos, todas as gerações e 
todas as linguagens”, comenta 
Cleber Ferreira.

O evento é apresentado pelo 

Em Tempo

As atividades, com acesso 
gratuita e acontecem em 
diversos locais da capital 

amazonense

peça “Ainda Aqui”, da Cia Cerne 
(RJ), no Teatro da Instalação.

Na terça-feira (10), às 10h, A 
Rã Qi Ri (AM), grupo de teatro 
do Amazonas com mais de 35 
anos de atuação, sobe ao palco 
do Teatro da Instalação, com a 
obra convidada “O Barão Ego-
ísta”. Às 17h, Panorando Cia e 
Produtora (AM) leva “As Cores 
da América Latina”, pela Mostra 
Ednelza Sahdo, para o Largo de 
São Sebastião.

O Teatro Amazonas, às 20h, 
recebe o espetáculo convidado 
“Eu de Você”, da NIA Teatro (SP), 
monólogo premiado da atriz De-
nise Fraga. Às 22h tem “Mulher 
Monstro”, da S.E.M. Cia de Teatro 
(Sentimento Estéticas e Movi-
mento), no Teatro da Instalação, 
pela Mostra Jurupari.

Na véspera de feriado, quar-

ta-feira (11), a primeira peça 
no dia inicia às 10h, no Teatro 
Amazonas. A produção “Ber-
toldo, Estudo 1: O Tubarão que 
Queria Ser Grande”, da Buia Te-
atro Company (AM), compõe a 
Mostra Jurupari.

O “Cordel do amor sem fim”, 
do Grupo Criart Teatral (RR), vai 
ser apresentado às 18h, no Buia 
Teatro, pela Mostra Jurupari; e 
a produção convidada “Glauce”, 
da Barata Produções (RJ), às 
20h, no Teatro Amazonas.

Na quinta-feira (12) tem apre-
sentação de “Mar Acá”, do Grupo 
Locômbia Teatro de Andanças 
(RR), às 10h, no Teatro Amazo-
nas, pela Mostra Ednelza Sahdo; 
“Violento”, de Preto Amparo, 
Alexandre de Sena, Grazi Me-
drado e Pablo Bernardo (MG), 
às 16h, no Teatro da Instalação, 

pela Mostra Jurupari.
Também pela Mostra Juru-

pari tem “Sacarose”, de Edu 
Rosa (SP), às 18h, no Buia Te-
atro; “ITAN e TAL”, do Grupo 
Baquetá (PR), às 20h, no Teatro 
Amazonas; e “Cabaré Chinelo”, 
do Ateliê 23 (AM), às 22h, no 
Gebes Medeiros. 

Fim de semana
A sexta-feira (13) começa com 

a Companhia de Teatro Meta-
morfose (AM), que apresenta 
“São Jorge e o Dragão”, às 10h, 
no Teatro Amazonas, pela Mos-
tra Jurupari. Às 15h vai ser a 
vez de Rosa Malagueta (AM), 
com “Dona Batata”, pela Mos-
tra Ednelza Sahdo, no Gebes 
Medeiros.

Às 18h tem Cia Pé de Vento 
Teatro (SC), com “Desajustada”, 

Nubank, com o apoio da WEG, 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa 
e da Prefeitura de Manaus via 
Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manaus-
cult). A realização é do Governo 
Federal por meio do Ministério 
da Cultura e pela Federação de 
Teatro do Amazonas.  

Programação
Nesta segunda-feira (09), o 

espetáculo “CaÊ”, do Karma Co-
letivo de Artes Cênicas (SC), abre 
a programação às 10h, no Teatro 
da Instalação, pela Mostra Juru-
pari. Às 17h, a Palhaça Brisa - Mi-
nha Companhia (MG), apresenta 
“Brisa’s Beach” no Largo de São 
Sebastião, pela Mostra Ednelza 
Sahdo, enquanto às 20h tem a 

Promoção é prorrogada até 
quarta-feira na Cinépolis 

Amantes do cinema e de 
uma boa promoção, há boas 
notícias. Até esta quarta-feira 
(11), o desconto de 50% nos 
ingressos, promovido durante 
a “Semana do Cinema”, estará 
valendo, na Cinépolis do Shop-
ping Ponta Negra, em Manaus. 
Necessário consultar os filmes 
estarão sendo exibidos no pe-
ríodo e garantir horas de lazer, 
no preço de: R$ 12. Site: www.
cinepolis.com.br. 

O sucesso da promoção “Se-
mana do Cinema” motivou a 
rede Cinépolis a estender a 
promoção que garante a me-
tade do preço para todos os 
públicos.  

Além da entrada com des-
conto para todos, para acom-

panhar a aventura escolhida 
na telona há também um com-
bo no valor fixo de R$ 29,90 
com dois refrigerantes 500 ml 
e uma pipoca média salgada.

Em caso de compra de in-
gresso online, a pessoa deve 
optar pela entrada com o des-
conto. Não será necessária 
a apresentação de nenhum 
comprovante para aproveitar 
o desconto especial. A pro-
moção é válida para as salas 
convencionais da Cinépolis.

A programação do período 
inclui PAW Patrol: The Mighty 
Movie, The Equalizer 3, Som 
da Liberdade, Resistência, Os 
Mercenários, entre outros. 
Consulte a programação e 
horários de exibição.

‘SEMANA DO CINEMA’

Ação garante o desconto de 50% nos ingressos de filmes

Gratuidade será para crianças e adolescentes de até 16 anos

Museu terá entrada gratuita 
para crianças e adolescentes 

No feriado da quinta-feira, dia 12 de 
outubro, o Museu da Amazônia (Musa) 
fará uma incrível promoção para a 
criançada! Gratuidade para crianças e 
adolescentes de até 16 anos. Para ter 
o direito, é necessária a comprovação 
através de documento válido, além 
do acompanhamento dos respectivos 
responsáveis.

A gratuidade pode ser confirmada 
diretamente na bilheteria do Musa 
e vale apenas para visita sem guia, 
sem havendo necessidade de agen-
damento prévio.

Os visitantes terão acesso a todas 
as atrações, inclusive a Torre de Ob-
servação.

O Musa ocupa 100 hectares (1 km2) 
da Reserva Florestal Adolpho Ducke, 
do Instituto Nacional de Pesquisas da 
Amazônia – INPA, em Manaus. Uma 
área de floresta de terra firme, nativa, 
que há mais de 60 anos vem sendo 
estudada com paixão.

Os resultados dessas pesquisas, 
reunidos em catálogos sobre temas 
como plantas, pássaros e rãs, con-
tam o que o Musa quer mostrar ao 
visitante.

Encontramos no Musa: exposições, 
viveiros de orquídeas e bromélias, ará-
ceas, palmeiras, samambaias, serpen-
tes, aranhas e escorpiões, borboletas, 
cigarras, cogumelos e fungos, além 
de jardim sensorial, lago das vitórias-
-amazônicas, aquários, e a conhecida 
Torre de Observação, com 42 metros 
de altura floresta adentro.

Sete trilhas na floresta proporcio-

DIVULGAÇÃO
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nam ao visitante passeios agra-
dáveis e descobertas surpre-
endentes. Somos uma casa de 
cultura e ciência, de convivência 
e celebração da diversidade do 
ser no mundo. Um lugar onde os 
humanos e não humanos vivem 
juntos, felizes.

As demais atividades têm va-
lores mantidos e precisam ser 
agendadas pelo WhatsApp (92) 
99280-4205 ou pelo e-mail 
agendamento@museudaama-
zonia.org.br .

Valores
A Visita com guia custa R$ 60 

(inteira) e R$ 30 (meia); O nascer 
do sol na Torre de observação: R$ 
60 (inteira) ou R$ 30 (meia); O pôr 
do sol na Torre de observação: 
R$ 60 (inteira) R$ 30 (meia); A 
trilha guiada + pôr do sol: R$ 120 

(inteira) R$ 60 (meia). 
As Condições de meia entrada 

(mediante apresentação de do-
cumento comprobatório):

Moradores de Manaus;
Estudantes;
Idosos brasileiros (acima de 60 

anos);
Professores brasileiros;
Acompanhantes de pessoas 

com deficiência.
Pessoas com deficiência, crian-

ças até 05 anos de idade não 
pagam. Visitas escolares (escolas 
públicas) e comunidades indíge-
nas também podem obter gratui-
dade por meio de agendamento.

No feriado de 12 de outubro, 
quinta-feira, o Museu da Ama-
zônia fará uma incrível promoção 
para a criançada! Gratuidade para 
crianças e adolescentes de até 
16 anos.

pela Mostra Jurupari, no Teatro 
da Instalação; e às 20h tem Cia 
Casa Circo (AP), com “Chica Fulô 
de Mandacaru”, pela Mostra Ed-
nelza Sahdo, no Teatro Amazo-
nas. Já às 22h, a Aflorar Cultura 
(SP) apresenta, no Buia Teatro, 
a produção “4,5,4,3… Um passo 
por vez”, pela Mostra Jurupari.

No sábado (14), às 10h, a As-
sociação dos Artistas Cênicos do 
Amazonas - Arte & Fato (AM) 
vem com “A Maravilhosa Histó-
ria de Sapo Tarô Bequê” para o 
Teatro Amazonas, pela Mostra 
Jurupari. Às 18h, o Buia Teatro 
abre as portas para receber “O 
Homem de Cabeça de Papelão”, 
da Relógio Quebrado (AM), pela 
Mostra Ednelza Sahdo.

A Súbita Companhia de Teatro 
(PR) apresenta “O Arquipélago” 
às 20h, pela Mostra Jurupari, no 
Teatro Amazonas. 

No último dia de festival, do-
mingo (15), às 10h, a Rainhas do 
Radiador (SP) leva “A Andarilha” 
para o Teatro Amazonas; e às 16h 
tem Grupo Jurubebas de Tea-
tro (AM), com “Desassossego”, 
no Teatro da Instalação, ambos 
pela Mostra Ednelza Sahdo.

O encerramento, às 19h, no 
Teatro Amazonas, conta com 
a Cia Vitória Régia, convidada 
da edição. O grupo de teatro 
amazonense com direção do 
multiartista Nonato Tavares e 
mais de 40 anos de trajetória 
apresenta a obra “A Pequena 
Esperança”. 

ocupa espaços culturais 
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Luiz Fernando Malheiro assina a direção musical do XII Encontro de Tenores do Brasil

Em Tempo

O maestro Luiz Fer-
nando Malheiro, 
que assina a direção 
musical do XII En-

contro de Tenores do Bra-
sil, evento que reunirá, no 
Teatro Amazonas, grandes 
nomes nacionais e inter-
nacionais do canto erudito, 
vai também receber, no dia 
10 de outubro, o título de 
cidadão do Amazonas, con-
cedido pela Assembleia Le-
gislativa do Estado (Aleam).

A homenagem, proposta 
pelo deputado Dr. Gomes, é 
um reconhecimento à dedi-
cação e trabalho desenvol-
vido pelo maestro em favor 
da arte no Amazonas, nas 
últimas duas décadas.

Paulista de nascimento 
e reconhecido pela crítica 
especializada como um dos 
principais nomes da ópera 
no Brasil, Malheiro vive em 
Manaus desde o ano 2000, 
quando foi convidado para 
dirigir e reger a Orquestra 
Amazonas Filarmônica e o 

Maestro Malheiro 
recebe título de

Festival Amazonas de Ópe-
ra (FAO). Agora ele também 
assume a direção musical 
do Encontro de Tenores, a 
convite do idealizador do 
evento, o tenor amazonense 
Miqueias William.

“Fico emocionado com a 
homenagem, porque é re-
conhecer uma escolha que 
fiz na minha vida: viver no 
Amazonas e viver como um 
autêntico amazonense”,diz 
o maestro.

Em seu portfólio, Malheiro 
tem, ainda, a regência da Or-
questra Sinfônica Municipal 
de São Paulo, da Sinfôni-
ca do Teatro Municipal do 
Rio de Janeiro, da Sinfôni-
ca Brasileira, da OSESP, da 
Sinfônica de Minas Gerais, 
da Filarmônica de Minas 
Gerais, da Sinfônica do Pa-
raná, e da Orquestra Sin-
fônica da Bahia, além de 
vários prêmios nacionais e 
internacionais.

Encontro de Tenores
O XII Encontro de Tenores 

do Brasil acontece no dia 25 

Escritor lançará ‘Crônicas de um poeta crônico’
COTIDIANO

Da redação

O poeta, cronista e con-
tista Pedro K. Calheiros 
lançará o livro “Crônicas 
de um poeta crônico” 
pela Villa Editora, nesta 
quarta-feira (11), às 19h30, 
no auditório da Faculdade 
Santa Teresa, localizado 
na rua Acre, 200, bairro 
Nossa Senhora das Gra-
ças, Zona Centro-Sul de 

Manaus.
Transitando por temas 

do cotidiano como rela-
cionamentos amorosos, 
seu amor pela cidade de 
Manaus, amizades e o 
luto causado pela perda 
precoce do pai, o profes-
sor e advogado Francisco 
Calheiros (1968–2020), a 
obra é uma coletânea de 
crônicas publicadas nos 
últimos dois anos, no “Es-

paço Liberdade”, do tra-
dicional e histórico Jornal 
do Commercio.

“O lançamento desse li-
vro é a realização de mais 
um sonho e eu não poderia 
estar mais feliz. Será um 
grande prazer comparti-
lhar desse momento com 
amigos, diversas acade-
mias e leitores”, destaca o 
jovem autor que publicará 
a sua terceira obra.

O prefácio da obra é 
assinado por Rui Ma-
chado, renomado artista 
plástico, poeta e compo-
sitor amazonense. “É uma 
honra ser convidado por 
Pedro Calheiros para es-
crever o prefácio de mais 
um livro seu!”, declara Rui, 
enfatizando a relevância 
deste lançamento no ce-
nário literário contempo-
râneo.

No palco, estarão Vasyl Solodkyy, Enrique Bravo, Alan Faria, Wilken Silveira e Miquéias William.

Autor já escreveu três obras

Fotos: Divulgação 

Fotos: Divulgação 

Divulgação 

Maestro Luiz Fernando Malheiro assina a direção musical

Nas telas, a artista evo-
ca a força dos mitos do 
povo Tukano

cidadão do Amazonas

de outubro, no Teatro Ama-
zonas. No palco, estarão o 
ucraniano, radicado na Itá-
lia, Vasyl Solodkyy, o chileno 
Enrique Bravo, o paulista 
Alan Faria, o paraense Wi-

lken Silveira e o amazonen-
se Miquéias William.

Os ingressos para o espe-
táculo já estão disponíveis 
para venda na bilheteria do 
Teatro Amazonas e no site 

www.shopingressos.com.
br. O evento terá a partici-
pação da Amazonas Filar-
mônica sob a regência do 
maestro convidado Miguel 
Campos Neto.

Na próxima terça-
-feira (10), a Galeria 
do Largo, na rua Costa 
Azevedo, 290, no Cen-
tro de Manaus, traz 
a exposição “Miriã 
Sutiri – Máscaras de 
Pássaros”, com obras 
da artista Duhigó. A 
mostra inicia às 19h e 
tem entrada gratuita.

A exposição “Miriã 
Sutiri – Máscaras De 
Pássaros” tem o apoio 
do Governo do Estado, 
por meio da Secreta-
ria de Cultura e Eco-
nomia Criativa. Nas 
telas, a artista evoca 
a força dos mitos do 
povo Tukano e res-
gata a sua memória, 
contando histórias 
através de tintas, gra-
fismos, formas e pin-
celadas.

Duhigó é uma artis-
ta indígena, nascida 
em uma aldeia no mu-
nicípio de São Gabriel 
da Cachoeira (distan-
te a 852 quilômetros 
de Manaus), região 
do Alto Rio Negro do 
Amazonas. Mora em 
Manaus desde 1995. 
Concluiu o curso de 
Pintura na Escola de 
Arte do Instituto Dir-
son Costa de Arte e 
Cultura da Amazônia, 
em 2005, tornando-
-se a primeira indí-
gena da etnia Tukano 
a se profissionalizar 
nas artes visuais.

Galeria 
recebe 
exposição 

PINTURAS
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Executivo estadual investe na formação 
de atletas e o resultado é satisfatório 
com a descoberta de jovens atletas 

O Amazonas tem for-
mado talentos pro-
missores no atletis-
mo, que competem 

atualmente em nível na-
cional e internacional. Nes-
se sentido, o Governo do 
Amazonas, por meio de 
programas de incentivo e 
investimento, reconhece a 
importância do esporte, ofe-
recendo oportunidades para 
jovens atletas locais.

Nesta terça-feira (9), Dia 
do Atletismo, o destaque vai 
para o amazonense Pedro 
Nunes, que, aos 24 anos, tem 
apresentado bom desempe-
nho na modalidade. O jovem 
é apoiado pelo Governo do 
Amazonas e faz parte do qua-
dro da Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 

Novos talentos descobertos 
com ajuda do Governo 

por meio do projeto “Amazo-
nas nas Olimpíadas de Paris 
2024”. Este ano, Pedro re-
cebeu do Estado um dardo 
com alcance de 90 metros, 
sendo o único modelo desse 
tipo na América Latina.

“Eu sempre digo que se não 
fosse o apoio do Governo do 
Estado, com passagem, hos-
pedagem, as condições e a 
própria vila olímpica, na qual 
também treinamos, esse in-
centivo é para a gente sem-
pre ir mais à frente. Eu sou 
um atleta que treina 100% 
no Estado, representando-o 
e levando a bandeira mundo 
afora”, enfatiza o jovem.

Visto como uma promessa 
para os Jogos Olímpicos de 
Paris 2024, Pedro começou 
sua jornada no esporte aos 

Gamer amazonense vence campeonato brasileiro de efootball  
CBF 

Da redação

O gamer amazonense, Paulo 
Victor Pacheco, foi o vencedor do 
Campeonato e-Brasileirão, uma 
das competições mais importantes 
de e-sports (jogos digitais), promo-
vido pela Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF). Defendendo 
o clube do Botafogo, PV, como é 
conhecido entre os jogadores no 
universo virtual, foi o campeão do 
e-Brasileirão na categoria “Mobile”. 

O torneio atraiu mais de 49 mil 
inscritos desde as fases iniciais da 
competição, em duas categorias: 
“Open” e “Mobile”. PV retornou a 
Manaus, após a disputa final pre-
sencialmente no Rio de Janeiro. 
Na ocasião, na categoria “Mobile”, 
onde apenas um jogador por equi-
pe compete por meio de celulares, 
Paulo Victor se consagrou cam-
peão enfrentando um adversário 
santista. 

Aos 25 anos, o amazonense, 
desde 2020, vive do efooteball, 
como produtor de conteúdo no 
YouTube, e como jogador “profis-
sional” representando as equipes. 
No torneio promovido pela CBF, 
PV soube das inscrições decidiu 
participar defendendo o clube do 
coração, o Botafogo. 

“Na minha chave tive que en-
frentar, primeiramente, outros jo-
gadores que se inscreveram pelo 
Botafogo, me classificar e ser o 
último representante do meu clu-
be. Após isso, enfrentei jogadores 
de outros times, até ficar entre os 
últimos quatros e disputar, pre-
sencialmente, no Rio de Janeiro”, 
contou o jogador de efootball. 

Paulo Victor conta que até chegar 
a final enfrentou momentos difí-
ceis, mas teve forças para continuar 
e conseguir a classificação. Segun-
do o gamer, foram jogos difíceis e 
com jogadores de alto nível. 

“Já tinha participado de vá-
rios outros campeonatos on-
-line profissionais, jogando da 
minha casa mesmo. Essa foi a 
primeira vez que disputei um 
presencial de efootball e tam-
bém foi a primeira vez que a 
CBF abriu o e-Brasileirão com 
a inclusão do ‘mobile’. Isso é 
muito importante para a in-
clusão nesse cenário, para que 
venham outras oportunidades”, 
comentou o jogador.

 A relação de Paulo Victor com 
os games vem desde a infância, 
e o futebol digital sempre foi seu 
jogo preferido, da Nintendo ao 
Playstation. 

“Minha vida é baseada no fu-
tebol. Acredito que se o e-foot-
ball continuar do jeito que está, 
vai abrir muitas portas, para 
muitos jogadores, terá mais vi-
sibilidade e se tornará algo mais 
profissional”, comentou.

Arthur Castro/Secom 

Divulgação 

Paulo Victor venceu e-Brasileirão é uma das competições mais importantes dos jogos digitais

13 anos de idade. Suas habi-
lidades em diversas modali-
dades do atletismo chama-
ram a atenção, mas foi no 
lançamento de dardo que ele 
encontrou sua vocação. O jo-
vem rapidamente se desta-
cou em várias competições, 
protagonizando recordes.

Recordes 
No Troféu Brasil Interclu-

bes Loterias Caixa, disputado 
em julho, Pedro conquistou 
a medalha de ouro atingindo 
82,77 metros, estabelecendo 
um novo recorde na compe-
tição. O anterior pertencia a 
ele mesmo, com 81 metros, 
em 2022. O atleta também 
quebrou o recorde brasileiro 
do lançamento do dardo no 
GP Loterias Caixa de Atletis-
mo, realizado em maio deste 
ano, em São Paulo, com 83,89 
metros (o anterior era de 
Júlio César de Miranda, com 
83,67 metros, desde 2015).

Pedro também alcançou 

o primeiro lugar no Cam-
peonato Sul-Americano de 
Atletismo deste ano, no lan-
çamento de dardo, ao atingir 
a marca de 80,26 metros.

Treinadora há mais de 20 
anos, Margareth Bahia é 
quem atualmente acompa-
nha o atleta amazonense. 
Ela relembra que a história 
do atletismo no Amazonas é 
antiga e que está satisfeita 
com os resultados e investi-
mentos na modalidade.

“O Amazonas sempre teve 
excelentes representações 
no atletismo. Anos atrás, ti-
vemos um grande treinador, 
o professor Geraldo Teixei-
ra, que levou o nome do 
Amazonas pelo Brasil e pelo 
mundo. E nós, mais recente-
mente, estamos mantendo 
o atletismo amazonense de 
pé, com excelentes resul-
tados, e temos conseguido 
em várias categorias”, disse 
Margareth.

Investimentos em 2023
Em 2023, o governador 

Wilson Lima anunciou um 
pacote de investimentos na 
área esportiva que totaliza 
R$ 8,4 milhões para incen-
tivar atletas e promover a 
realização de práticas espor-
tivas por crianças e jovens.

O orçamento incluiu o 
Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024, com o apoio 
imediato a 14 atletas ama-
zonenses pré-olímpicos que 
receberão incentivos para 
representar o Estado nas 
Olimpíadas de Paris 2024.

Outro novo projeto que re-
cebeu investimento do go-
verno é o “Formando Cam-
peões”, que tem o objetivo de 
apoiar a formação de mais de 
500 jovens de diferentes zo-
nas da capital com potencial 
para competir, por meio da 
inclusão de crianças e adoles-
centes na prática do esporte.

Também faz parte do pa-
cote de investimentos a am-

pliação do +Pelci, que é o 
programa de esporte e lazer 
desenvolvido na capital e no 
interior do Estado.  O progra-
ma conta com 48 núcleos em 
todo o estado. Só este ano, 
foram abertos cinco novos 
núcleos, alcançando 560 
novos atletas de base. Até 
o final de 2023, o objetivo 
do Programa é chegar a 15 
mil jovens.

Em 2023, desportistas da 
categoria de base passaram 
a receber em forma de pa-
trocínio o valor de R$ 400 
mensais, através do Bolsa 
Esporte Estadual. Já para 
atletas e paratletas de alto 
rendimento, que disputam 
competições nacionais e in-
ternacionais, a bolsa é de R$ 
1 mil mensais. E, aos atletas 
e paratletas de categoria 
olímpica/paralímpica, o be-
nefício é de R$ 3 mil men-
sais. O investimento total do 
Governo do Estado é de R$ 
1,8 milhão.

Pedro Nunes se
destaca como um 

dos mais promissores 
na modalidade
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Brasileiro pode estrear pela 
Seleção Argentina no Mundial 
Atacante Felipinho, nascido na cidade de Vinhedo em São Paulo, está otimista em participar do time Albiceleste na categoria sub-17

Em um comercial de 
2006 que se tornou 
célebre, veiculado na 
televisão por uma 

marca de refrigerantes, Die-
go Armando Maradona tem 
um pesadelo durante a noite: 
ele está vestido com o uni-
forme da Seleção Brasileira e 
canta o hino nacional ao lado 
de Ronaldo e Kaká.

Maradona então acorda, 
solta um “Ai, caramba!” e fica 
aliviado ao perceber que se 
trata apenas de um sonho 
ruim.

Morto em 2020, o ídolo ar-
gentino não viveu o bastante 
para ver que a brincadeira 
proposta pelo comercial há 
quase duas décadas poderá, 
de certa forma, ser cumprida 
de fato por uma outra pessoa 
no futuro próximo. Com a 
diferença de que, no caso de 
Felipe Rodríguez Gentile, os 
símbolos estarão invertidos.

Filho de pais argentinos, o 
garoto de 16 anos nasceu em 
Vinhedo, interior de São Pau-
lo, e foi chamado na última 
semana para um período de 
treinos com a seleção sub-17 
da Argentina, que em novem-
bro disputará o Mundial da 
categoria.

Felipinho, como é chama-
do, tem sido observado há 
algum tempo pelos scouts 
da Associação do Futebol Ar-
gentino, que além de mantê-
-lo no radar querem garantir 
que o atacante, atualmente 
no Preston North End, da 
Inglaterra, defenda a Albi-
celeste e não o país em que 
nasceu. Um desejo também 
do próprio Felipe.

“Eu e minha mulher, quan-
do mudamos para o Brasil, 
a gente levou nossa cultura 
junto. Costumes, a comida, 
tudo… E acho que ele pegou, 
né. Copa América, Copa do 
Mundo. sempre estivemos 
torcendo pela Argentina, en-
tão a nossa influência nisso 
foi muito grande”, conta o 
pai, Fernando, em entrevista 
à CNN Brasil.

Ele também adora o Messi, 
tem uma admiração incrível. 
Na Copa do Mundo de 2018, 
da Rússia, ele coloriu o cabelo 
de azul. Imagine você: um 
argentino de cabelo azul em 
uma escola brasileira. Uma 
figura. Então ele sempre foi, 
para o futebol e para muitas 
outras coisas, muito argenti-
no por nossa causa. Mesmo 
tendo nascido no Brasil

Fernando, pai de Felipe, à CNN
No ano de 2002, em meio 

a uma das piores crises da 
história da Argentina, a em-
presa em que Fernando tra-
balhava propôs a ele uma 
transferência para o Brasil. 
Ao lado da esposa e ainda 
sem filhos, mudou-se para 
Vinhedo, onde terminaria 
formando sua família.

Seis anos depois da mu-
dança para o interior paulista, 
o casal, já com Felipe e Mateo 
(o mais velho), decidiu se 
mudar para a Itália. Foi na 
Europa que Felipinho teve o 
seu primeiro contato com a 
bola. Desde então, não largou 
mais o futebol.

De volta ao Brasil após a 
experiência italiana, Felipe 
passou por diversas escoli-
nhas e clubes. Rocinhense 
de Vinhedo, Country Club de 

Em Tempo
Divulgação 

Felipinho não é o primeiro brasileiro a particpar da Seleção Argentina de Futebol 

Valinhos, Paulista Louveira, 
testes na Ponte Preta. E al-
ternando entre o campo e 
o futsal.

“Ele jogou muito futsal 
que, como você sabe, é 
muito popular no Brasil. 
Sempre fez muitos gols, foi 
artilheiro dos campeona-
tos, artilheiro da equipe, ga-
nhou muitas premiações”, 
diz o pai, orgulhoso.

Em janeiro de 2020, de 
novo por uma oportunida-
de de trabalho, a família 
se mudou para Liverpool, 
na Inglaterra. O reencontro 
com o futebol começou na 
escola, seguido por algu-
mas partidas com o Huyton 
Juniors, um time local. Até 
que olheiros do Liverpool 
observaram Felipe, gosta-
ram do que viram e o con-
vidaram para ser testado na 
academia dos Reds.

“Ele fez os testes, mas veio a 
pandemia e complicou tudo. 
Sem jogos, tudo fechado, joga 
ou não joga… No fim das con-
tas o Liverpool deixou ele 
livre, mas o recomendou para 
o Preston North End, onde ele 
está jogando agora”, explica 
Fernando.

Formado na base do clube, 
único campeão inglês invicto 
na história ao lado do Arsenal, 
o brasileiro começou a se 
destacar e chamou a atenção 
no time sub-18 do Preston. 
Em uma partida da FA Youth 
Cup em dezembro de 2022, 
contra o Rotherham, marcou 
cinco gols.

O desempenho foi tão im-
pressionante que o técnico 
do time principal, Ryan Lowe, 
chamou o garoto para par-
ticipar dos treinos com os 
profissionais. Felipe, inclusi-
ve, esteve no banco de reser-
vas nos cinco primeiros jogos 
da temporada, mas ainda não 
fez sua estreia pela equipe, 
atual líder da segunda divisão 
inglesa.

A ascensão rápida no Pres-
ton acendeu o alerta na AFA, 
que — com a ajuda de um 
scout argentino que vive na 

Espanha — passou a seguir 
o atacante mais de perto e 
o chamou para um perío-
do de treinos no prédio da 
entidade, em Buenos Aires, 
como parte da preparação 
argentina para o Mundial 
sub-17 da Indonésia, daqui a 
dois meses.

“Brasil e Inglaterra o con-
vidaram para treinar. A gente 
vinha acompanhando o garo-
to, se destacou muito recen-
temente. Está entre os dois 
ou três jogadores do exterior 
que podem brigar por um 
lugar na lista [do Mundial]”, 
afirmou o técnico da seleção 
sub-17, Diego Placente.

Felipinho não seria o primeiro
Apesar da história inusi-

tada, Felipe não será o pri-
meiro brasileiro a defender 
a Argentina caso jogue uma 
partida oficial pela equipe 
nacional. O precedente, po-
rém, remonta à década de 
1930.

De acordo com o livro “Qui-
én es quién en la Selección 
Argentina”, de Julio Macías, 
o meia defensivo Aarón Wer-
gifker, nascido em São Paulo 
em 1914, defendeu a Albice-
leste em cinco partidas entre 
1934 e 1936 — todas contra 
o Uruguai.

Seus pais eram russos e 
emigraram para o Brasil no 
início do século passado, mas 
ficaram apenas alguns meses 
no país antes de se mudarem 
para a Argentina, onde Wergi-
fker faria carreira no futebol.

“Qual é a sua pátria?”, per-
guntou o jornalista Borocotó, 
da revista El Gráfico, para o 
então jogador do River Plate 
em uma reportagem de 1934.

“Brasil”, respondeu Wergi-
fker. “Foi lá que eu nasci”.

Felipinho, cujo apelido não 
poderia ser mais brasileiro, 
desconhece a trajetória de 
Aarón Wergifker, mas dorme 
pensando em vestir a camisa 
da Argentina. E sem sustos, 
pois defender as cores da Al-
biceleste é o seu verdadeiro 
sonho.


